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A C TA  D E  P L E N A R I A
Legislatura 20 de junio 2020 - 20 de julio de 2021 

Acta de Plenaria número 195 de la sesión ordinaria del día miércoles 02 de diciembre del 2020. 
Presidencia de los honorables Representantes Germán Alcides Blanco Álvarez, Astrid Sánchez Montes 

de Oca y Carlos Germán Navas Talero.

En la República de Colombia, el día miércoles 
30 de septiembre de 2020, abriendo el registro 
a las 02:17 p. m., dando inicio a las 02:25 p. m., 
atendiendo la convocatoria a sesión virtual o remota, 
a través de la plataforma Google Meet, se reunieron 
los honorables Representantes que adelante se 
indican, con el fin de sesionar de conformidad con 
el mandato legal, coordinada desde el Salón Elíptico 
del Capitolio Nacional por la Secretaría General de 
la Corporación.

El señor Presidente de la Corporación, dispuso 
que los honorables Representantes se registraran 
por el sistema electrónico y manual, con el fin de 
establecer el quórum reglamentario, petición que 
fue cumplida, con el siguiente resultado:
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Incapacidades de los Representantes
Óscar Camilo Arango Cárdenas
Juan Pablo Celis Bergel 
Alfredo Rafael Deluque Zuleta 
Jorge Eliécer Tamayo Marulanda.
Los documentos originales de las excusas 

reposan en la Subsecretaría General de la 
Honorable Cámara de Representantes.
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Excusas de los Representantes
Jhon Arley Murillo Benítez
Mónica María Raigoza Morales 
Óscar Leonardo Villamizar Meneses.
Los documentos originales de las excusas reposan 
en la Subsecretaría General de la Honorable 
Cámara de Representantes.
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La Secretaría General informa que hay quórum 
decisorio. La Presidencia ordena a la Secretaría General 
dar lectura al Orden del Día. La Secretaría General 
procede de conformidad.

ORDEN DEL DÍA 
RAMA LEGISLATIVA DEL PODER PÚBLICO  

CÁMARA DE REPRESENTANTES 
LEGISLATURA 2020-2021 

Del 20 de julio de 2020 al 20 de junio de 2021 
(Primer Período de sesiones 20 de julio al 16 de 

diciembre de 2020) 
Artículo 138 Constitución Política, artículos 78 y 79 

Ley 5ª de 1992 
SESIÓN PLENARIA 

ORDEN DEL DÍA 
Para la Sesión Ordinaria del día miércoles 2 de 

diciembre de 2020
Hora: 02:00 p. m.

“Para esta sesión se contará con la presencia de los 
delegados de todos los partidos y/o movimientos 

políticos en el Salón Elíptico y los demás 
representantes a la Cámara por la plataforma Meet”

I 
Llamado a lista y verificación del quórum 

II 
PROPOSICIÓN

2.1 DEBATE SEGÚN PROPOSICIÓN 
NÚMERO 066 DE NOVIEMBRE 5 DE 2020

Solicito de manera respetuosa y en virtud de 
lo establecido en el numeral 3 del artículo 6° y los 
artículos 234, 237, 249 de la Ley 5ª de 1992, se ponga 
a consideración de los honorables Representantes, 
la presente proposición de debate de control político 
sobre “Libertad de prensa, censura, seguimiento y 
hostigamiento de periodistas en el país”. Cítese al 
Ministerio del Interior, Ministerio de las TIC, Ministerio 
de Trabajo, Ministerio de Defensa, Ministerio de 
Justicia y la Alta Consejería para las Comunicaciones 
de la Presidencia de la República. Así mismo invítese 
al Contralor General de la República; al Defensor del 
Pueblo; al Fiscal General de la Nación y al Procurador 
General de la Nación.

Mauricio Andrés Toro Orjuela, Katherine Miranda 
Peña, Wílmer Leal Pérez, Representantes a la Cámara.

CUESTIONARIOS
“Libertad de prensa, censura, seguimientos y 

hostigamiento de periodistas en el país”.

Ministerio del Interior
1. ¿Qué acciones está realizando el Ministerio 

del Interior para que Colombia deje de estar en 
la posición 130 de 180 en el ranking mundial 
de Libertad de Prensa y no sea categorizado 
como un país en “situación difícil” para ejer-
cer el periodismo?

2. ¿Qué acciones y estrategias ha adoptado 
el Ministerio del Interior para garantizar la 
seguridad de los periodistas?

3. ¿Qué acciones y estrategias ha adoptado el 
Ministerio del Interior para garantizar la li-
bertad de prensa en las Manifestaciones y 
protestas ciudadanas?

4. Sírvase entregar un informe detallado so-
bre las principales causas por las cuáles 
son amenazados los periodistas en Colom-
bia y las acciones del Ministerio para con-
trarrestar cada una de esas causas.

5. ¿Cuántos casos de solicitud de medidas de 
protección por parte de la Unidad Nacional 
de Protección (UNP) para periodistas se 
han solicitado en los últimos cinco años? 
¿qué tiempo de respuesta hay entre la so-
licitud y la concesión de las medidas de 
seguridad? ¿Qué está haciendo el Ministe-
rio del Interior para mejorar ese tiempo de 
respuesta? ¿Cuántas de estas solicitudes se 
han resuelto afirmativamente y se han con-
cedido medidas de protección? ¿Cuántas 
solicitudes se encuentran en estudio y no 
han sido resueltas?

6. ¿Cuántas solicitudes de protección de pe-
riodistas ha recibido la UNP desde el año 
2014 y hasta la fecha? ¿Cuántas han sido 
rechazadas, cuántas aprobadas, y de cada 
una informe los tiempos desde la solicitud 
hasta la entrega de la medida o el rechazo 
de la solicitud? Desagregar la información 
por año.

7. De acuerdo con estudios realizados se ha 
evidenciado que las amenazas a periodis-
tas se han arraigado en la prensa local ¿qué 
medidas específicas se han implementado 
para proteger a la prensa local?

8. ¿Cuál ha sido el gasto total en publicidad, 
pauta, comunicaciones, eventos u otros ob-
jetos contractuales afines cuyo propósito 
sea la difusión, producción o posiciona-
miento de la imagen del Ministerio? Desa-
gregar por tipo de contrato, objetos, mon-
tos y medios de comunicación durante las 
vigencias de 2018, 2019 y 2020.

9. ¿Qué medidas se han adoptado desde la 
UNP para la protección de los periodistas 
que han sido amenazados, hostigados y/o 
violentados en la región Pacífico del país?

10. ¿Qué medidas se han adoptado desde la 
UNP para la protección de los periodistas 
que han sido amenazados, hostigados y/o 
violentados en el departamento del Valle 
del Cauca?

11. ¿Qué estrategias de alerta temprana y pre-
vención han sido adelantadas para tal pro-
pósito, específicamente en el Pacífico y en 
el Valle del Cauca?
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12. ¿Cuáles son los criterios o parámetros uti-
lizados por la UNP para otorgar protección a 
periodistas amenazados?

13. ¿Cuáles son los criterios o parámetros utili-
zados por la UNP para determinar el nivel 
de riesgo al que están sujetos los periodistas 
amenazados y de esta forma otorgar un nivel 
de protección acorde a dicho riesgo?

14. ¿Qué acciones o estrategias se implementan 
por parte del Gobierno nacional para limitar 
el denominado acoso judicial a periodistas?

15. ¿Qué acciones se adelantan por parte de su 
autoridad para proteger la libertad de prensa, 
la reserva en la fuente y el secreto profesional 
de periodistas y medios de comunicación?

16. ¿Qué políticas implementa el Gobierno na-
cional para garantizar la independencia, 
transparencia, imparcialidad y libertad de los 
medios de comunicación?

17. ¿Cuáles estrategias de financiación de me-
dios de comunicación implementa el Gobier-
no nacional para garantizar la independencia, 
transparencia, imparcialidad y libertad de los 
medios de comunicación?

18. ¿Qué medidas o estrategias ha definido el 
Gobierno nacional para evitar despidos ma-
sivos y quiebra de medios de comunicación 
como resultado de la pandemia del COVID?

19. ¿Cuáles y cuántos convenios nacionales e 
internacionales ha firmado el gobierno para 
garantizar la libertad de prensa en el país y 
no generar acciones de censura? ¿Cómo ha 
sido el control, seguimiento y cumplimiento 
a estos convenios?

Ministerio de las TIC
1. ¿Cómo asegurar que la financiación estatal 

de los medios públicos (RTVC) no afecte el 
grado de independencia de los mismos?

2. ¿Cuáles son los parámetros que sigue el Mi-
nisterio para incidir en la línea editorial del 
Sistema de medios públicos?

3. ¿Cuáles son los protocolos que siguen para 
garantizar la independencia informativa en 
los contenidos de los medios de comunica-
ción públicos?

4. Si bien la Ley 1978 de 2019 busca ampliar el 
alcance mediático, ¿qué acciones está toman-
do el MinTic para garantizar que en Colom-
bia no haya desiertos de información, par-
tiendo de la base de que hay 310 municipios 
sin información propia?

5. ¿Qué acciones está realizando el MinTIC 
para proteger el derecho a la información de 
los habitantes de los 310 municipios del país 
donde no hay emisora, ni un periódico, ni 
ningún medio de comunicación los habitan-

tes puedan acceder al derecho de la informa-
ción?

6. ¿Qué medidas se han implementado para 
cumplir con lo establecido en el numeral 
2.2.3 del Acuerdo para la Terminación del 
Conflicto y la Construcción de una Paz Esta-
ble y Duradera, en relación a la participación 
ciudadana a través de medios de comunica-
ción comunitarios, institucionales y regiona-
les?

7. ¿Cómo el MinTIC está contribuyendo al de-
sarrollo del periodismo independiente territo-
rial?

8. ¿Cuál ha sido el gasto total en publicidad, 
pauta, comunicaciones, eventos u otros ob-
jetos contractuales afines cuyo propósito sea 
la difusión, producción o posicionamiento 
de la imagen del Ministerio? Desagregar por 
tipo de contrato, objetos, montos y medios de 
comunicación durante las vigencias de 2018, 
2019 y 2020.

9. ¿Qué medidas se han adoptado desde el Mi-
nisterio para responder a los casos de censura 
existentes en los medios de comunicación 
oficial de la RTVC, como es el caso de “Los 
Puros Criollos”?

10. ¿Cuáles son las directrices, políticas, orien-
taciones y/o criterios que tiene la RTVC para 
presentar pauta, publicidad o difusión de la 
imagen del Gobierno nacional en sus medios 
de comunicación?

11. ¿Qué porcentaje de participación ocupan los 
contenidos del Gobierno nacional en la pa-
rrilla de los medios de comunicación de la 
RTVC?

12. ¿Cuáles son los municipios que tiene identifi-
cado el Ministerio a los que no les llega infor-
mación local a través de emisoras propias?

13. Enumere y explique los planes que está eje-
cutando el Ministerio para garantizar la dis-
ponibilidad y circulación de contenidos en 
todo el territorio nacional, y que cumplan con 
el propósito de formar, informar, entretener y 
fortalecer la ciudadanía.

Ministerio de Trabajo
1. ¿Qué acciones se están realizando para que 

Colombia deje de estar en la posición 130 de 
180 y ser categorizado como “situación difí-
cil” para ejercer la profesión del periodismo?

2. ¿Cómo el Ministerio de Trabajo garantiza 
que los periodistas puedan ejercer su profe-
sión de forma segura en el país?

3. Ante los despidos masivos de más de 1.200 
periodistas y reporteros en medios de co-
municación nacional ¿qué acciones ha to-
mado el Ministerio del Trabajo?
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4. ¿Se han concedido permisos para realizar 
despidos masivos en algún medio de co-
municación en los últimos dos años? en 
caso afirmativo, detallar cuáles, fechas, 
cantidad de despidos, medio que solicitó el 
permiso.

5. El Ministerio del Trabajo ¿ha adoptado 
algún tipo de medidas ante la cantidad de 
pérdidas de empleos en los medios de co-
municación?

6. Dada la combinación de la situación en 
Colombia entre conflicto interno, narco-
tráfico y corrupción que toca irremediable-
mente la violación de la libertad de prensa 
y que los grandes medios de comunicación 
de Colombia están en manos de conglome-
rados empresariales, ¿qué medidas se han 
tomado frente a los bajos rangos de remu-
neración a los periodistas y la inestabilidad 
laboral?

Ministerio de Defensa Nacional
1. ¿Qué medidas de protección se han dirigi-

do a los periodistas amenazados, hostiga-
dos y perseguidos?

2. ¿Cuántos de los periodistas que han denun-
ciado amenazas y hostigamientos desde el 
2019 están siendo protegidos hoy?

3. ¿En cuánto se ha disminuido la tasa de se-
cuestros y asesinatos de periodistas en las 
zonas más afectadas por la violencia?

4. ¿Qué acciones está tomando el Ministerio 
de Defensa para garantizar que el ejercicio 
de la prensa sea una actividad segura en el 
país?

5. ¿Qué ha hecho el Ministerio de Defensa 
para garantizar la libertad de prensa en las 
Manifestaciones? Sabiendo que según el 
último informe de la FLIP, en el 2019, se 
registraron 76 agresiones a los periodis-
tas durante manifestaciones y solo en las 
generadas después de la muerte de Javier 
Ordóñez el 9 de septiembre se registraron 
20, de las cuales 16 fueron realizadas por la 
Fuerza Pública?

6. ¿Por qué no se ha implementado un regis-
tro de los homicidios por profesión?

7. ¿Se están llevando a cabo capacitaciones de 
la fuerza pública en cuestión de derechos 
humanos, libertad de prensa y de expre-
sión, tal como lo recomienda la UNESCO? 
¿Cuántos uniformados se han capacitado 
en estos temas?

8. Frente a cuántos periodistas ha operado la 
exclusión de las bases de datos de inteli-
gencia, según lo establecido en la Ley Es-
tatutaria 1621 de 2013.

9. Según lo establecido en el Artículo 30 de 
la Ley Estatutaria 1621 de 2013 (Comi-
sión Asesora para la Depuración de Datos 
y Archivos de Inteligencia y Contrainteli-
gencia), qué medidas ha implementado el 
Ministerio frente a las recomendaciones de 
la Comisión y en particular en relación a 
recomendaciones relacionadas con perio-
distas.

10. Frente al Artículo 31 de la misma ley, qué 
avances se tienen frente al proceso de de-
puración (corrección, actualización y retiro 
de datos) de los archivos de inteligencia, 
en particular frente a datos de periodistas.

11. En relación a los seguimientos y perfila-
mientos denunciados por la revista Semana 
por parte de unidades militares

a. ¿Qué procesos disciplinarios fueron aper-
turados por estos hechos? ¿Cuál es el es-
tado actual de dichos procesos disciplina-
rios? ¿Se han obtenido sanciones?

b. ¿Qué ajustes de tipo organizacional, es-
tructura, controles, supervisión, se efectua-
ron al interior de la inteligencia militar, que 
fueron anunciados por el Ministro y los co-
mandantes?

c. ¿Se han efectuado evaluaciones sobre la 
efectividad de dichos cambios y ajustes 
efectuados?

d. ¿Qué recursos físicos, tecnológicos, de 
personal, y económicos resultaron involu-
crados en las labores de seguimiento y per-
filamiento contra periodistas?

e. ¿Se destinaron recursos de cooperación in-
ternacional para las unidades, personas y 
equipos dispuestos en estas actividades de 
perfilamiento y seguimiento?

f. ¿Qué documentos o información fue remi-
tida a la Fiscalía y a la Procuraduría a raíz 
de estas denuncias?

g. Actualmente ¿dónde reposa la información 
recopilada de forma ilegal en dichas labo-
res de seguimiento y perfilamiento?

h. ¿Se ha informado a las víctimas sobre la 
existencia de información personal recopi-
lada por el Ejército de forma ilegal?

i. ¿Qué acciones ha tomado el Ministerio y 
las Fuerzas Armadas para garantizar los 
derechos de las víctimas a reparación y no 
repetición de estos hechos de seguimiento 
y perfilamiento?

j. ¿Se han llevado a cabo conciliaciones de 
algún tipo con las víctimas de estos he-
chos?

k. Además de las BACIM involucradas en 
estos hechos, ¿existen otras unidades o 
dependencias de las Fuerzas Armadas que 
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puedan resultar involucradas en activida-
des de seguimiento y perfilamiento sin or-
den judicial contra periodistas?

l. ¿El Gobierno de los Estados Unidos, o 
cualquiera de sus agencias, o cualquier 
agencia de cooperación internacional han 
enviado comunicaciones o peticiones al 
Ministerio o las Fuerzas Armadas en re-
lación con los hechos denunciados por la 
revista Semana?

m. En las declaraciones del Ministro en mayo 
de 2020 se informó “el Ministerio de De-
fensa Nacional se permite comunicar que 
desde el mismo momento en que se tuvo 
conocimiento de los presuntos hechos, se 
tomaron las medidas y se adelantaron las 
acciones que corresponden de acuerdo a la 
ley”. Por favor enliste y detalle cuáles fue-
ron las medidas y acciones que se tomaron 
en ese momento.

12. ¿Quién o quiénes dieron la orden de perfila-
miento y vigilancia a periodistas y medios 
por parte de organismos de inteligencia mi-
litar, que ataca directamente las garantías 
para el libre ejercicio del periodismo en el 
país?

13. ¿Con qué criterio justifican activar contra 
la prensa labores que están dispuestas para 
combatir la criminalidad?

14. ¿Quiénes eran los destinatarios y/o tuvie-
ron acceso a las carpetas con los perfila-
mientos y espionajes a periodistas, políti-
cos y defensores de derechos humanos?

15. ¿Tiene el presidente Iván Duque, el Mi-
nisterio de Defensa o alguno de sus altos 
funcionarios, conocimiento de estas activi-
dades de espionaje ilegal? ¿Qué acciones 
tomarán para garantizar que los periodistas 
puedan ejercer la profesión sin ser blanco 
de perfilamientos, espionaje y estigmatiza-
ción?

Ministerio de Justicia y del Derecho
1. ¿Qué se está haciendo para prevenir delitos 

(secuestros y asesinatos) dirigidos a perio-
distas?

2. ¿Qué garantías de acceso a la justicia for-
mal y alternativa proporciona el Ministerio 
de Justicia a los periodistas del país?

3. ¿Qué acciones está adelantando para pre-
venir que los delitos cometidos contra pe-
riodistas no queden en la impunidad?

4. ¿Qué estrategias de orden jurídico se están 
implementando para que los periodistas 
puedan acceder de una forma ágil y opor-
tuna a la justicia formal?

5. ¿Cómo se está contrarrestando que per-
sonas con cierta influencia en la vida na-

cional, que se vean envueltas en noticias 
negativas, usen el sistema judicial para eli-
minar dichas notas?

6. ¿Qué acciones o estrategias se implemen-
tan por parte del Gobierno nacional para 
limitar el denominado acoso judicial a pe-
riodista?

7. ¿Qué acciones se adelantan por parte de 
su Autoridad para proteger la libertad de 
prensa, la reserva en la fuente y el secreto 
profesional de periodistas y medios de co-
municación?

8. ¿Qué opinión le merece al Ministerio las 
decisiones judiciales que se han tomado 
sancionando a medios de comunicación 
y periodistas como las decretadas contra 
Vicky Dávila y la FM? ¿Cómo son com-
patibles estas decisiones judiciales con las 
protecciones constitucionales de libertad 
de expresión y libertad de prensa?

Ministerio de Relaciones Exteriores
1.  El Gobierno nacional ha recibido nota de 

la CIDH sobre el Artículo 41 y si es así, 
el Gobierno ha dado respuesta a la misma? 
Adjuntar los documentos respectivos. Alta 
Consejería para las Comunicaciones de la 
Presidencia de la República

2. ¿Por qué los recursos de publicidad ofi-
cial estuvieron en su mayoría destinados 
a campañas de mejoría de imagen y no al 
ejercicio del periodismo cómo tal?

3. ¿Qué es más importante para la Presiden-
cia de la República, la mejora de imagen 
del Presidente o el ejercicio del periodismo 
plural e independiente?

4. ¿Cuáles fueron los criterios tomados para 
destinar los recursos de la publicidad ofi-
cial a la mejora de imagen presidencial?

5. ¿Qué acciones está adelantando la Alta 
Consejería para las Comunicaciones de la 
Presidencia de la República para garantizar 
que no exista fragilidad económica en los 
medios de comunicación y que los recur-
sos de publicidad oficial se dirijan al perio-
dismo?

6. ¿Cuáles son los parámetros que sigue la 
Alta Consejería para incidir en la línea edi-
torial del Sistema de Medios Públicos?

7. ¿Cuáles son los protocolos que siguen para 
garantizar la independencia informativa en 
los contenidos del Sistema de Medios Pú-
blicos?

8. ¿Qué tipo de contrato se celebran con los 
diferentes medios para pautar en los mis-
mos?

9. Detallar de manera mensual y anual desde 
el inicio del gobierno del presidente Iván 
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Duque. ¿Cuál es el monto total de pauta 
publicitaria y en medios de comunicación 
destinada por el gobierno?

10. ¿Cuál ha sido el gasto total en publicidad, 
pauta, comunicaciones, eventos u otros ob-
jetos contractuales afines cuyo propósito 
sea la difusión, producción o posiciona-
miento de la imagen de la Presidencia de la 
República? Desagregar por tipo de contra-
to, objetos y montos durante las vigencias 
de 2018, 2019 y 2020.

11. Específicamente, ¿cuál ha sido el gasto eje-
cutado en pauta por parte de la Presidencia 
de la República directamente con medios 
de comunicación, bien sea directos o a tra-
vés de terceros (central de medios)? Desa-
gregar por medio de comunicación, objeto, 
monto y criterios de elección de medios du-
rante las vigencias de 2018, 2019 y 2020.

12. ¿En qué porcentaje se distribuye la pauta 
para los medios masivos comerciales, los 
medios comunitarios, los medios alternati-
vos y los medios independientes? Detalle 
por tipos de medios, es decir, audiovisua-
les, radiales, impresos y digitales; Canales 
públicos, privados; medios públicos, priva-
dos y mixtos.

13. ¿Cuáles son las directrices, orientaciones 
y/o criterios que establece la Alta Conse-
jería para las Comunicaciones a las enti-
dades del orden nacional al respecto de la 
publicidad, comunicación, pauta y todas 
las acciones encaminadas a la difusión de 
temas relacionados con el Gobierno nacio-
nal?

14. El pasado mes de agosto, La Fundación 
para la Libertad de Prensa (Flip) reveló 
una lista de 468 influenciadores de twitter, 
clasificados por la Presidencia de la Re-
pública para medir sus opiniones sobre el 
Gobierno. Se conoció que dicho listado co-
rrespondía al trabajo realizado por la agen-
cia Du Brands, quién firmó un contrato con 
el Gobierno nacional, para dicho fin. Al 
respecto, sírvase contestar, las siguientes 
preguntas:

a. ¿Qué tipo de contratación hizo la Presi-
dencia de la República con la agencia Du 
Brands?

b. ¿Cuál era el objeto de dicho contrato?
c. ¿Cuáles eran las obligaciones generales y 

específicas del mencionado contrato?
d. ¿Quién es el supervisor de dicho contrato?
e. ¿De dónde proviene la asignación presu-

puestal para ese contrato?
f. ¿Cuál era la asignación presupuestal para 

el mencionado contrato?

g. ¿Basado en cuál cláusula del contrato se 
realizó la denominada “estrategia digital” 
para el perfilamiento de ciudadanos, perio-
distas, congresistas, entre otros?

15. ¿Qué contratos se han realizado en el Go-
bierno Duque con Juan Pablo Bieri? Favor 
indicar el número del (los) contrato(s), 
objeto, cuantía, responsabilidades, obliga-
ciones y entregables del contratista. Igual-
mente, sírvase detallar la forma o método 
de selección del mencionado contratista.

16. Ante las denuncias de censura por parte 
del señor Juan Pablo Bieri cuando fungía 
como director de RTVC, ¿qué acciones ha 
tomado el Gobierno nacional?

17. ¿Cuál es la causa que motiva a que el se-
ñor Juan Pablo Bieri siga dentro del Go-
bierno, después del episodio en el que se le 
acusa de censurar el programa “Los Puros 
Criollos”? Esto incluso al conocerse que la 
Procuraduría formuló pliego de cargos al 
exgerente de RTVC y compulsó copias a la 
Fiscalía.

18. Cuando el noticiero de Noticias UNO salió 
del aire del canal UNO, se mencionó que el 
gobierno le había retirado la pauta al noti-
ciero, ¿es cierta esa hipótesis? ¿Cuál era el 
monto de la pauta que el gobierno pagaba 
a Noticias Uno?

19. El episodio denunciado públicamente en 
diciembre de 2018, cuando dos periodistas 
de Radio Nacional de Colombia fueron ex-
cluidos para entrevistar al presidente Iván 
Duque fue catalogado como un episodio de 
censura, ¿en qué va su investigación? ¿Por 
qué Carlos Chica y Andrea Olano no po-
dían entrevistar al presidente?

20. El señor Luis Guillermo Echeverri, quien 
fuera gerente de la campaña del Presiden-
te Duque y del cual se menciona que aún 
mantiene una cercanía con el mandatario, 
ha sido centro de varios episodios por cali-
ficar a la prensa. Ejemplos de ello fueron la 
carta enviada al director del diario El País, 
de Madrid; la supuesta influencia para la 
salida de los columnistas de Caracol Radio 
y otros episodios que se han catalogado por 
algunos medios como un atentado contra 
la libertad de prensa. ¿Qué relación tiene 
el señor Echeverry con el actual gobierno? 
¿las actuaciones del señor Echeverry en los 
casos mencionados representan alguna po-
sición del gobierno?

Contralor General de la República
1. ¿Qué acciones de control está realizando la 

Contraloría General de la Nación referen-
te a la utilización de los recursos del rubro 
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presupuestal llamado “publicidad oficial” 
el cual ha sido destinado no al periodismo 
sino al mejoramiento de imagen?

2. ¿Cuántas alarmas de mal uso de los recur-
sos públicos se han levantado al evidenciar 
el gasto desmedido de $20 mil millones de 
pesos ($27 millones de pesos diarios) en 
mejoramiento de imagen?

3. ¿Cada cuánto se está realizando la audito-
ría correspondiente al uso de los recursos 
de este rubro presupuestal? ¿Cuáles son 
los resultados de dichas auditorías? ¿Por 
qué se ha permitido este gasto desmedido e 
irregular?

4. ¿Qué acciones está adelantando la Contra-
loría General de la República para contro-
lar el uso de estos recursos?

5. ¿Cuál ha sido el gasto total reportado en 
publicidad, pauta, comunicaciones, even-
tos u otros objetos contractuales relaciona-
dos con la producción y posicionamiento 
de la imagen pública del Gobierno, desa-
gregado todo por entidad del orden nacio-
nal; durante las vigencias de 2019 y 2020?

6. ¿Cuál ha sido el gasto total reportado en 
publicidad, pauta, comunicaciones, even-
tos u otros objetos contractuales relaciona-
dos con la producción y posicionamiento 
de la imagen pública de la Gobernación 
del Valle, desagregado todo por entidad del 
orden nacional; durante las vigencias de 
2019 y 2020?

7. ¿La Contraloría General realiza supervi-
sión de las ejecuciones presupuestales de 
las Fuerzas Armadas?

8. ¿Tiene la Contraloría facultades legales 
para investigar la destinación de recursos 
de las Fuerzas Armadas a actividades ilega-
les como los seguimientos y perfilamientos 
del Ejército contra periodistas denunciados 
por la Revista Semana? En caso afirmati-
vo, detallar qué acciones ha adelantado la 
Contraloría. En caso negativo, indicar las 
limitaciones legales que impiden tener di-
chas facultades.

9. ¿Es competente la Contraloría para vigilar 
la ejecución de presupuestos de Inteligen-
cia y Contrainteligencia de las Fuerzas Ar-
madas?

Defensor del Pueblo
1. ¿Cada cuánto la Defensoría del Pueblo rea-

liza seguimientos a los casos particulares 
de periodistas amenazados?

2. ¿Se están llevando a cabo capacitaciones de 
la fuerza pública en cuestión de derechos 
humanos, libertad de prensa y de expre-
sión, tal como lo recomienda la UNESCO? 

¿Cuántos uniformados se han capacitado 
en estos temas?

3. ¿Qué acciones está realizando la Defensoría 
del Pueblo para garantizar la no vulneración 
de los derechos fundamentales de los perio-
distas?

4. ¿Cuántos acompañamientos ha realizado la 
Defensoría del Pueblo a periodistas amena-
zados, hostigados y exiliados en el año 2019 
y lo que va del 2020?

5. ¿Existe un canal de atención especial para 
los periodistas amenazados y hostigados en 
el país?

6. ¿Qué acciones ha tomado la Defensoría del 
Pueblo para evitar la violación de los dere-
chos humanos a los periodistas? ¿A quién se 
han dirigido dichas acciones?

Fiscal General de la Nación
1. ¿Cuántos procesos se han aperturado en los 

últimos 5 años por delitos cometidos contra 
periodistas? ¿Cuál es el estado actual de di-
chos procesos? cuántos han logrado llegar a 
juicio y condena?

2. El caso de Diana Diaz ha sido denunciado 
como una restricción a la libertad de prensa 
¿qué razones ha tenido la Fiscalía para ade-
lantar investigación contra Diana Díaz? En 
criterio de la Fiscalía, ¿de qué forma dichas 
investigaciones resultan compatibles con las 
protecciones constitucionales a la libre infor-
mación, libertad de prensa y protección de 
fuentes?

3. ¿Bajo qué criterios la información revelada 
por Diana Díaz se puede considerar reserva-
da y por lo tanto se configura el delito que se 
le imputa?

4. En el caso de la diligencia de inspección or-
denada a las instalaciones de la FLIP ¿qué 
razones ha tenido la Fiscalía para ordenar 
dicha inspección? ¿Cómo resulta compatible 
dicha inspección con las protecciones consti-
tucionales a la libre información, libertad de 
prensa y protección de fuentes?

5. ¿Qué garantías y medidas de protección po-
drían implementarse en los procesos de de-
nuncia para que disminuyan los casos de pe-
riodistas que callan por temor?

6. Teniendo en cuenta que en lo que va del 2020, 
cuatro casos de asesinatos han prescrito y tres 
más lo harán antes de fin de año, ¿qué ha he-
cho la Fiscalía para que los casos de asesina-
tos a periodistas lleven un curso oportuno y 
se garantice un acceso real a la justicia?

7. ¿Existen mecanismos de seguridad especia-
les para los periodistas que se atreven a llevar 
acabo denuncias públicas?
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8. ¿Cada cuánto se hace seguimiento de los 
casos de los periodistas que han sido vícti-
mas de amenazas?

9. ¿Qué acciones está tomando la Fiscalía Ge-
neral de la Nación para investigar y judicia-
lizar a los responsables de los hostigamien-
tos y asesinatos de periodistas?

10. ¿Cuáles son los criterios utilizados por la 
Fiscalía para que en investigaciones puedan 
solicitar la entrega de fuentes periodísticas?

11. ¿Cuántas denuncias por injuria y calumnia 
existen en la actualidad en contra de perio-
distas?

12. Explique en qué estado se encuentra la in-
vestigación por el asesinato de Abelardo 
Liz, reportero de la emisora indígena Nación 
Nasa en el municipio de Corinto, ocurrido el 
13 de agosto de 2020 cuando se encontraba 
cubriendo una manifestación de los pueblos 
indígenas en el Norte del Cauca.

13. Qué acciones se adelantan por parte de su 
Autoridad para proteger la libertad de pren-
sa, la reserva en la fuente y el secreto profe-
sional de periodistas y medios de comunica-
ción.

14. Respecto a las denuncias de la Revista Se-
mana en mayo de 2020 sobre seguimientos 
y perfilamientos realizados por las Fuerzas 
Armadas contra periodistas ¿qué acciones 
ha tomado la Fiscalía? ¿Qué procesos han 
sido aperturados y cuál es el estado actual 
de cada uno de ellos?

Procurador General de la Nación
1. ¿Qué y cuántos procesos de investigación se 

están llevando a cabo contra los abusos de la 
Fuerza Pública hacia periodistas?

2. ¿Cuántas sanciones se han impartido a la fe-
cha por los seguimientos y monitoreos reali-
zados a los periodistas por parte del Ejército 
y la Policía?

3. ¿Qué acciones está realizando la Procuradu-
ría para prevenir que se cometan irregulari-
dades por parte de la fuerza pública, funcio-
narios públicos y Agencia del Estado contra 
los periodistas del país?

4. ¿Qué acciones está tomando la Procuradu-
ría General de la Nación para garantizar la 
defensa de los derechos humanos de los pe-
riodistas?

5. ¿Cuánto es el tiempo promedio de respues-
ta de la Procuraduría General de la Nación 
para sancionar los funcionarios públicos o 
Agencias del Estado que han cometido irre-
gularidades contra los periodistas del país? 
¿En cuántos días ha mejorado este tiempo 
de respuesta con respecto al año anterior?

6. Respecto a las denuncias de la Revista Se-
mana en mayo de 2020 sobre seguimientos 
y perfilamientos realizados por las Fuerzas 
Armadas contra periodistas ¿qué acciones 
ha tomado la Procuraduría? ¿Qué procesos 
han sido aperturados y cuál es el estado ac-
tual de cada uno de ellos?

2.2 PROPOSICIÓN NÚMERO 068 
DE NOVIEMBRE 11 DE 2020, ADITIVA 
A LA PROPOSICIÓN NÚMERO 066 DE 
NOVIEMBRE 5 DE 2020.

Adición a la proposición aprobada para Debate 
de Control Político

Apreciado Presidente,
Respetuosamente solicitamos se adicione a la 

Ministra de Relaciones Exteriores para ser citada 
al debate de control político aprobado por la 
Plenaria de la Cámara de Representantes el pasado 
5 de noviembre sobre “Libertad de prensa, censura, 
seguimientos y hostigamientos de periodistas en el 
país”.

Cordialmente,
Juanita Goebertus Estrada, Mauricio Toro 

Orjuela, Representantes a la Cámara.

III 
Anuncio de proyectos 

(Artículo 8º Acto Legislativo 1° de julio 3 de 2003) 
IV 

Negocios sustanciados por la Presidencia 
V 

Lo que propongan los honorables 
Representantes

El Presidente,
GERMÁN ALCIDES BLANCO ÁLVAREZ

La Primera Vicepresidenta,
ASTRID SÁNCHEZ MONTES DE OCA

El Segundo Vicepresidente,
CARLOS GERMÁN NAVAS TALERO

El Secretario General,
JORGE HUMBERTO MANTILLA SERRANO

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

A usted y a todos los compañeros que se encuentran 
en la virtualidad y a los que están acá presentes, hoy 
vamos hacer debate de control político propuesto por 
el partido verde, habíamos citado a las 3 y 30 de la 
tarde son las 3 y 35, sírvase señor secretario ordenar la 
apertura del registro.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Muy buenas tardes, se abre el registro para la sesión 
ordinaria del día miércoles 2 de diciembre de 2020 de 
la honorable cámara de representantes para verificación 
de quórum, se abre el registro siendo las 3 y 36 p. m., 
señores de cabina habilitar el sistema.
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Intervención del honorable Representante, 
Enrique Cabrales Baquero:

Señor Secretario buenas tardes, me podría 
registrar manualmente por favor, Enrique Cabrales.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

El congresista que acabó de hablar no le entendí.
Intervención del honorable Representante, 

Enrique Cabrales Baquero:
Enrique Cabrales para registrarme manualmente 

por favor.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Enrique Cabrales queda registrado.
Representantes que se registraron 

manualmente:
Diego Patiño
Elizabeth Jay-Pang 
Emeterio Montes 
Héctor Vergara.
Marta Villalba 
Crisanto Pisso. 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctor Navas, estamos en directo en televisión 

ya, no tenemos todavía quórum, pero si usted gusta 
para que la opinión pública nacional lo escuche, yo le 
doy ya el tiempo para que usted haga su constancia, 
¿le parece?, bien pueda, sonido por favor para el 
doctor Germán Navas Talero, bien pueda.

Intervención del honorable Representante, 
Carlos Germán Navas Talero 

Señor Presidente, señores parlamentarios, 
señores televidentes, quiero dejar una constancia 
en mi condición de vocero del Polo Democrático 
alternativo y también como Representante a la 
Cámara, llevo 22 años en este Congreso, he asistido 
a cuanta elección se ha hecho de dignatarios y he 
participado en ellas, yo nunca había visto una 
mordaza como la que se le puso al Congreso de 
la República en el proceso que acaba de culminar 
para elegir a 7 consejeros que van a ser los máximos 
rectores de la disciplina judicial en el país.

Siempre señores parlamentarios, señores 
televidentes se acostumbraba que cuando había este 
tipo de audiencias nosotros podíamos preguntarle 
a la persona que estaba presentando su programa 
las cosas que sobre el tema se nos ocurrieran, ayer 
no, ayer se puso una mordaza para que ustedes que 
representan la majestad del pueblo colombiano no 
pudiesen hacer una sola pregunta a quienes estaban 
exponiendo su programa de gobierno si así pudiese 
llamarse.

Yo digo una cosa, no había necesidad de invitarnos 
a estar 15 horas frente a un televisor o aquí cuando 
más fácil hubiese sido que nos hubieran enviado el 
casete donde estaba su intervención o nos prestaran 
el borrador que todos traían en la mano, porque era 
vergonzoso ver a estos candidatos leyendo lo que 
supuestamente iban hacer o contándonos lo que 
supuestamente habían hecho.

Realmente para toda la dignidad del congreso, 
sé que no fue culpa suya doctor Germán, usted no 

estaba presidiendo, es el presidente del senado, aquí 
lo que se hizo ayer fue ni más ni menos que la venta 
de productos de súper tiendas Olímpica, porque eso 
fue lo que se vio aquí, el poder del décimo millonario 
del país para que un Congreso se arrodillara frente a 
los candidatos de ellos y no estoy diciendo nada que 
no sea cierto señores.

Curiosamente ayer en un periódico denominado 
vorágine, se mostraba una coincidencia de 
ubicaciones espaciales cuando el Ministro de 
Justicia, cuando el Contralor de Bogotá, cuando el 
ex contralor que aspiraba a magistrado y el asesor 
jurídico de la alcaldía de Bogotá coincidencialmente 
se encuentran a manteles en una ceremonia que los 
periodistas que la cantaron entraron a pensar qué 
suspicacia hay ahí, qué coincidencia que el señor 
Ministro quien también estuvo en ese consejo hace 
algunos años se encontrase de sopetón con quien 
había dejado el cargo de contralor y con el nuevo 
contralor y allí estaban disjuagando eso acá.

Y otra cosa más que ustedes no han visto, pero 
que esta entrevista nos desnuda, cuando este señor 
que tiene varias investigaciones asume como 
magistrado de esa sala especial disciplinaria, 
pierde la competencia la fiscalía para proseguir 
la investigación que contra él se adelanta y cae 
inmediatamente en manos de quién, en manos 
de la comisión de absoluciones de la cámara de 
representantes, porque según dice esa información 
de prensa, la investigación está caminando para 
tomar determinaciones, al tomar posesión este señor 
de ese cargo, pierde la fiscalía la competencia y 
caerá en manos de la comisión de absoluciones.

Esa jugadita hubiéramos querido preguntársela 
ayer a él con otras personas acá, no pudimos hacerlo, 
no nos podíamos contrainterrogar, esa burbuja de 
cristal que había montado casas Olímpica estaba 
hecho, pero algo más, había otro de estos candidatos 
a quienes queríamos preguntarle por un proceso 
que contra él se sigue y que está avanzado, por una 
contratación ilegal, una contratación que una persona 
inhabilitada, ahí está en internet hoy si ustedes 
quieren verlo, ahí está, está quien fue elegido, por 
qué no nos permitieron hacer esas preguntas, le 
pregunto yo no a usted presidente porque usted no 
estaba ahí, al presidente que estaba ayer y yo intenté 
varias veces pedir una moción de orden a través del 
internet y no fue posible, había una ley del silencio.

Realmente me duele que el congreso de la 
república que yo siempre he defendido haya llegado 
a este grado de postración como se vio en el día de 
ayer, lamentable, no fue culpa de la cámara, nosotros 
no sabíamos cómo estaban manejando esto, eso se 
manejó por mandato del presidente del senado, sería 
él quien debería explicarle al país cómo y por qué 
se hizo lo que se hizo, muchas gracias y si a alguien 
ofendí discúlpeme, pero volvería a repetir lo que he 
dicho, gracias.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

El día de hoy nosotros hemos convocado para 
un debate de control político, los debates de control 
político nosotros no entregamos la palabra para las 
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constancias porque ese es el tiempo que se necesita 
para las intervenciones, pero han sucedido dos o tres 
situaciones como la del doctor Navas que desde ayer 
venía solicitando poderlo hacer, el doctor León Fredy 
que va a denunciar una amenaza directa que tiene 
ahí en su celular y la doctora María José e iniciamos 
con la plenaria de este debate de control político, 
ruego a los demás entender, nosotros no vamos a 
abrir los micrófonos para constancias como no lo 
hemos hecho en ningún debate de control político 
de ningún partido precisamente para no dilatar el 
debate de control político, ruego que así lo entiendan 
los demás miembros de los demás partidos políticos, 
mañana iniciamos si prórroga a las 10 de la mañana, 
sin prórroga, presupuesto de regalías que nos va a 
llevar posiblemente todo el día, entonces ruego a los 
presidentes de comisiones constitucionales y legales 
que puedan trabajar entre las 8 y las 10 de la mañana 
o antes pero no más de las 10 de la mañana, no 
vamos a hacer excepciones, vamos a trabajar desde 
las 10 de la mañana la plenaria, doctor León Fredy 
por 3 minutos, doctor León Fredy Muñoz.

Intervención del honorable Representante, 
León Fredy Muñoz Lopera:

Muchas gracias señor Presidente, yo quiero dejar 
una constancia de algo que se ha vuelto reiterativo 
en este país y es las constantes amenazas al líderes 
sociales, a defensores de derechos humanos, a 
líderes políticos de la oposición de este régimen 
y anoche llega una nueva amenaza de las famosas 
águilas negras, donde aparecemos David Racero, 
Gustavo Bolívar, el Concejal Alex Flores, el Alcalde 
de Medellín Daniel Quintero, Juan David Duque, 
León Fredy Muñoz, Feliciano Valencia y Hollman 
Morris, nuevamente amenazas y vemos lo delicado 
que se está tornando en este país ser líder social o 
líder político de oposición, están matando a lo ancho 
y largo de todo el territorio y hemos insistido el 
Gobierno nacional protocolos reales para preservar 
la vida de los líderes y lideresas sociales, de líderes 
políticos, pero poco o nada se ha hecho, han hecho 
caso omiso al artículo 30 del estatuto de la oposición, 
no sé si es que hay un Gobierno que de verdad quiere 
desaparecernos, no sé si este Gobierno de verdad 
quiere que nosotros no podamos hablar, no podamos 
ejercer nuestro derecho político a hacer oposición.

Por eso quiero dejar claro señor Presidente, 
que si algo le ocurre a alguna de las personas que 
han sido amenazadas es única y exclusivamente 
la responsabilidad del Gobierno en cabeza del 
Presidente Iván Duque, porque hemos insistido y 
aquí no hacen caso a estas exigencias de los sectores 
alternativos y de los defensores de los derechos 
humanos y de los líderes y lideresas a lo ancho y largo 
de todo el país, esto está pasando como dicen por 
ahí, de castaño a oscuro, o será que no es suficiente 
cuando vimos en años anteriores el exterminio de 
un partido político, será que vamos a volver a esos 
tiempos de la peor época de la barbarie del asesinato 
donde callaron a un partido de oposición, será que 
esta vez también pretenden callar a un partido de 
oposición, callar a las personas que denunciamos 

la corrupción y que estamos de frente por un mejor 
país, que queremos de verdad que las condiciones 
que están viviendo millones de personas cambien…

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante María José Pizarro hasta por tres 
minutos era el compromiso que teníamos, bien 
pueda.

Sonido a la doctora Pizarro por favor.
Intervención de la honorable Representante, 

María José Pizarro Rodríguez:
Muchas gracias señor Presidente, lo primero 

expresar mi solidaridad con mis compañeros de la 
bancada de oposición y otros líderes políticos de 
nuestro país que han sido nombrados amenazados 
en el último panfleto de las Águilas Negras 
del bloque capital, sin que aún haya una sola 
investigación que pueda dar luces sobre quiénes 
son las Águilas Negras y que nos han amenazado 
a casi todos en la bancada de oposición, queremos 
denunciar también que a pesar de las reuniones que 
se han sostenido con el ministerio del interior, no 
hay avance alguno en relación con los protocolos, 
que en el caso de la Cámara de Representantes, 
prevalece un convenio interadministrativo entre la 
unidad nacional de protección y la cámara que la 
vida de los congresistas, de sus familias y de los 
hombres de protección que día a día se juegan la 
vida al lado nuestro, no hay garantías de protección 
para nosotros en los territorios, tenemos que viajar 
con unos esquemas absolutamente débiles y no hay 
investigaciones.

Por eso, yo le solicito a usted, Presidente Germán 
Blanco, que cite cuanto antes a la Procuraduría 
General de la Nación y al Gobierno nacional para 
que den el informe que establece el artículo 30 del 
Estatuto de la Oposición, no existe el plan especial 
de protección a la oposición, no se ha podido 
concertar, no existe más que una voluntad de una 
serie de reuniones para decir que nosotros asistimos, 
pero no existe la voluntad de concertar ningún plan, 
hay un borrador escueto y no existe el plan que 
establece el artículo 30 y usted, señor Presidente, 
puede y debe citar a la Procuraduría, al Procurador 
General de la Nación y debe citar al Gobierno para 
que presente aquí todo lo que establece el artículo 
30 del Estatuto de la Oposición, mientras tanto nos 
van a seguir amenazando, van a seguir amenazando 
a nuestras familias, van a seguir asesinando líderes 
sociales en este país porque este Gobierno no tiene el 
más compromiso con protegernos y denuncias y que 
prevalece por encima de nuestra vida un acuerdo, 
un convenio interadministrativo que nuestra vida no 
han sido capaces la Unidad Nacional de Protección 
de brindarnos las garantías ni de fortalecer los 
esquemas de protección con rigor, viajamos a los 
territorios desprotegidos.

Y vuelvo y repito lo que dijo el Representante 
León Fredy, si algo nos pasa a nosotros o a nuestras 
familias, es responsabilidad del Gobierno nacional.
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Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, vamos oficialmente a iniciar 
esta plenaria, sírvase usted determinar cuál es el 
quórum existente, leer el Orden del Día.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Existe quórum decisorio, 77 Honorables 
Representantes más 27 manuales… 

Intervención de la Honorable Representante 
Nidia Marcela Osorio Salgado:

¿Doctor Mantilla, puede registrar mi asistencia, 
por favor?, Nidia Marcela.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Nidia Osorio, se registra su presencia manual.
Norma Hurtado se registra. 
Señor Presidente, existe quórum decisorio.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Sírvase, señor Secretario, leer el Orden del Día.
Intervención del Honorable Representante 

Jorge Enrique Burgos Lugo:
Burgos Jorge se registra, señor Secretario.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Jorge Burgos también se registra manualmente.
Se lee el Orden del Día para sesión de hoy 

miércoles 2 de diciembre de 2020.
Señor Presidente, ha sido leído el Orden del Día 

para el día de hoy.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
En consideración, señor Secretario, el Orden del 

Día leído por usted, se abre la discusión, anuncio 
que va a cerrarse, ¿señor Secretario, aprueba esta 
plenaria el Orden del Día?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidencia a la plenaria si aprueba 
el Orden del Día leído. Señor Presidente, ha sido 
aprobado por unanimidad el Orden del Día leído. 

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, vamos a dar inicio entonces al 
debate de control político que es el siguiente punto 
en el Orden del Día, debate de control político 
que han denominado libertad de prensa, censura, 
seguimiento y hostigamiento de periodistas en el 
país, debate que ha sido promovido por la bancada 
del Partido Verde, hemos querido en esta mesa 
directiva durante este semestre permitir espacios 
para los distintos partidos, está por terminarse 
el semestre y nos restaba este debate de control 
político y un debate de control político de las FARC 
que se hará iniciando el mes de marzo, por lo que 

era imprescindible que este debate del Partido Verde 
que había sido aplazado en dos o tres oportunidades 
anteriores se hiciera necesariamente el día de hoy.

Señor Secretario, le pregunto, qué entidades 
fueron citadas a este debate y quiénes están haciendo 
presencia, quiénes han disculpado oficialmente 
y válidamente su presencia y quiénes están en la 
virtualidad.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí, señor Presidente, para que quede en el acta 
que este debate fue promovido por Mauricio Andrés 
Toro, Katherin Miranda, Wílmer Leal, de igual 
manera existe un cuestionario adicional de Juanita 
Goebertus y de Mauricio Toro.

Están en el recinto, señor Presidente, Jairo 
García, Viceministro para la Estrategia y la 
Planeación del Ministerio de Defensa Nacional, el 
Mayor General Wilson Neiquit Chaves Mahecha, 
Jefe de Estado Mayor de Operaciones del Ejército 
Nacional, el Contraalmirante Darwin Alberto 
Alonso Torres, Jefe del Departamento Jurídico 
Conjunto de Inteligencia, el Viceministro Francisco 
Chaux, Viceministro de Justicia, Daniel Palacios, 
me anunciaron que viene entrando, Viceministro 
del Interior, la Ministra de Relaciones Exteriores 
se excusó y delegó en la Viceministra de Asuntos 
Multilaterales, doctora Adriana Mejía, quien está 
en plataforma, el Ministro de Defensa Nacional 
ha delegado en el Viceministro para la Estrategia 
y Planeación, doctor Jairo García Guerrero, que 
está en plataforma, el Ministro del Interior delega 
como ya se dijo en el Viceministro de Relaciones 
Políticas, doctor Daniel Palacios Martínez, que no 
nos han confirmado si está en plataforma o está 
presente, cambiaron a la Viceministra de Relaciones 
de Asuntos Multilaterales del Ministerios de 
Relaciones Exteriore y han delegado entonces a 
Francisco Echeverry Lara y está en plataforma, el 
Ministro de Justicia y del Derecho como ya se dijo 
ha delegado y está aquí en el recinto Francisco José 
Chaux, Viceministro, la Ministra de Tecnologías de 
la Información se ha excusado y ha delegado en el 
Ministro de Transformación Digital, Germán Rueda, 
que está en plataforma, el Ministro de Trabajo se 
ha excusado y ha delegado a la Viceministra de 
Relaciones Laborales, doctora Ligia Stela Chaves, 
quien está en plataforma.

Señor Presidente, esos son los funcionarios y los 
que se han excusado y los que ya se reseñaron que 
están presentes en el Elíptico.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, este es un debate como 
cualquiera otro, es el recinto del Salón Elíptico, es 
la Cámara de Representantes la que está citando a 
debate de control político, yo quiero que manifieste 
con cada uno de los ministerios que voy a relacionar 
en quién han delegado y dónde se encuentra la 
persona y si existe alguna carta de por medio de 
la delegación motivada por circunstancias de no 
presencia en los decretos de salud pública nacional 
de estos ministros.
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Ha sido citada la señora canciller, la doctora 
Claudia Blum, entendemos que es una persona que 
supera la edad que permite la presencia en estos 
recintos, en quién ha delegado y dónde se encuentra 
esa persona, señor Secretario, esa persona también 
está en los decretos de salud pública.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

La señora Ministra ha mandado excusa y ha 
delegado en el señor Francisco Javier Echeverry Lara 
Viceministro de Relaciones Exteriores.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

¿Y ese viceministro está aquí en el recinto, señor 
Secretario?, o también…

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Está en plataforma, señor Presidente.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Presentó alguna comunicación que lo exime de 

hacer presencia en estos recintos por la edad, con 
enfermedades preexistentes.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Dice en la parte correspondiente la carta.
Asistirá el señor Viceministro de Relaciones 

Exteriores, Francisco Javier Echeverry Lara, quien 
atenderá la citación y resolverá todas las inquietudes 
que pueden surgir en el desarrollo del debate, no dice 
la doctora si va a asistir personalmente pero ya han 
mandado y está en la plataforma en estos instantes.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Y la razón por que el canciller se ausente de la 
virtualidad, cuál es, señor Secretario, porque pudiera 
estar perfectamente en la virtualidad.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sobre ese tema específico no han manifestado 
absolutamente nada, señor Presidente, solo la excusa 
de la ministra.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Bueno, lo que pasa es que este tipo de sesiones están 
auditadas y yo no puedo asumir responsabilidades 
ajenas, nosotros citamos y obviamente bajo los 
decretos pueden haber ausencias motivadas, pero la 
ausencia motivada genera que se pueda virtualmente 
hacer presencia, entonces, señor Secretario, ¿se 
encuentra en la plataforma el doctor Francisco Javier 
Echeverry Lara?, que le explique a esta plenaria la 
ausencia de la señora canciller y su presencia virtual 
habiendo sido delegado para asistir a este debate.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí, está en plataforma.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Entonces, por favor, que nos responda.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Ya está en plataforma, señor Presidente.

Intervención del Honorable Representante 
Édgar Gómez Román:

Secretario, qué pena, Édgar Gómez para que 
registre mi asistencia, por favor, si es tan gentil.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor Francisco Javier Echeverry, bien pueda, 
tiene el uso de la palabra.

Que le activen su micrófono, por favor, que lo 
vemos en plataforma pero no lo escuchamos.

Intervención del Ministro de Relaciones 
Exteriores, Francisco Echeverry Lara:

Gracias, Presidente.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
No tiene sonido señor viceministro.
Intervención del Ministro de Relaciones 

Exteriores, Francisco Echeverry Lara:
Estoy en plataforma.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Señor Viceministro, nosotros hemos iniciado 

ya el debate de control político, estamos esperando 
su respuesta, si usted tiene problemas de conexión 
háganoslo saber porque no lo escuchamos.

Intervención del Honorable Representante 
Ángel María Gaitán Pulido:

Secretario, si me registra por este medio, Ángel 
Gaitán, si es tan amable, tengo problemas de plataforma.

Intervención del Honorable Representante 
Édgar Gómez Román:

Édgar Gómez, igualmente, Secretario.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Señor Presidente, mientras se conecta me permito 

leerle, si me lo permite, lo que dice la ministra.
En atención a la Proposición 066 aprobada el 5 de 

noviembre del presente año, en la que se cita a este 
ministerio a debate de control político para atender una 
pregunta al cuestionario en lo referente a la libertad de 
prensa, censura y seguimiento de periodistas en el país, 
respetuosamente presento excusas, toda vez que me 
encontraré a esa misma hora atendiendo compromisos 
de estado previamente adquiridos; sin embargo, de 
acuerdo con el artículo 208 de la Constitución Política 
y dada la importancia del tema a desarrollar, asistirá el 
señor Viceministro de Relaciones Exteriores, Francisco 
Javier Echeverry Lara, quien atenderá la citación y 
resolverá todas las inquietudes que puedan surgir en el 
desarrollo del debate.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Viceministro, doctor Francisco Javier, usted 
ya está con nosotros, puede intervenir. 

Bueno, mientras él lo hace, señor Secretario, había 
sido citado también el señor Ministro de la Defensa, 
¿existe alguna carta de delegación, está él en la 
plataforma o a quien delega oficial y legalmente se 
encuentra en el recinto.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Dice lo siguiente:
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De manera atenta me permito comunicar que 
hemos recibido citación para el debate de control 
político sobre libertad de prensa, censura y 
seguimiento de periodistas en el país en la prensa de 
la Cámara de Representantes, señor Ministro, para 
el día de hoy de diciembre 2 de 2020, agradezco 
esa convocatoria e informa que en virtud de 
compromisos adquiridos con anterioridad por parte 
del señor Ministro de Defensa, en su lugar atenderá 
el debate el señor Viceministro para la Estrategia 
y Planeación, doctor Jairo García Guerrero, de 
conformidad con el artículo 208 de la Constitución 
Política, de antemano agradezco la atención de 
la mesa directiva y los demás miembros de la 
corporación.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

El señor Viceministro de Estrategia y Planeación 
del Ministerio de Defensa está presente en el recinto, 
ahí está, Secretario, es para que quede constancia en 
el acta y para que los citantes sepan que están acá 
algunos delegados para el momento que les toque 
no intervenir, está presente en el recinto el señor 
Viceministro de la Defensa delegado por el Ministro 
de la Defensa.

Intervención del Ministro de Relaciones 
Exteriores, Francisco Echeverry Lara:

Presidente, aquí Francisco Echeverry, ¿me 
escucha?

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Sí señor, bien pueda.
Bien pueda señor viceministro o vicecanciller.
Intervención del Ministro de Relaciones 

Exteriores, Francisco Echeverry Lara:
Señor Presidente, con su venia, puedo participar, 

en este momento.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Simplemente estamos pidiendo explicación de la 

ausencia de la señora canciller y de su delegación 
que pensábamos que podría ser presencial en el 
recinto, señor vicecanciller. 

Intervención del Ministro de Relaciones 
Exteriores, Francisco Echeverry Lara:

Señor Presidente, la Canciller no puede estar 
presente en este momento porque está en una 
reunión en la Casa de Nariño y en cuanto, y me ha 
delegado, nosotros ya lo informamos al honorable, a 
la Honorable Cámara de Representantes y en cuanto 
a mí pues no podría hacer presencia en razón a unas 
preexistencias que tengo de salud.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto, señor Viceministro, es que ese tipo de 
cosas es necesario que queden en el acta o escritas o 
por audio, entonces hay que irlas mencionando.

Señor Secretario, del Ministerio de Interior fue 
citada la señora ministra, ¿qué consta al respecto?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Me informan que está en estos momentos en 
camino hacia el Elíptico el Ministro Palacios, que 

lo ha delegado la Ministra del Interior y dice así la 
carta:

El día de mañana 2 en curso se tiene programado 
debate de control político en la plenaria de la Cámara 
de Representantes, me permito manifestarle que por 
compromisos previos no podré acompañarlos, por 
lo anterior y dada la importancia de la citación he 
delegado al Viceministro de Relaciones Políticas, 
Daniel Palacios Martínez, para que asista en mi 
representación.

Repito, según lo que ha manifestado el asesor 
que está aquí, viene en camino para el Elíptico el 
señor Daniel Palacios, Viceministro del Interior.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, entonces estamos esperando 
el ingreso del Viceministro de Relaciones Políticas, 
doctor Daniel Palacios.

Secretario, Ministro de Justicia también había 
sido citado a este debate, Ministro de Justicia.

A los citantes les pido que me permitan que 
estamos evaluando la asistencia de los citados, 
enseguida ustedes van a llevar el uso de la palabra, 
doctor Wílmer necesito que venga para que organice 
los tiempos porque ya va en 2 horas 20 minutos y 
acordamos dos horas, para que lo organicen, por 
favor.

Respecto al Ministerio de Justicia, señor 
Secretario.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

El doctor Wilson Ruiz Orejuela, Ministro de 
Justicia, manifiesta en la parte pertinente en su 
excusa lo siguiente:

Debido a compromisos adquiridos con 
anterioridad, no obstante lo anterior, no puede 
asistir, no obstante lo anterior y teniendo en cuenta 
la importancia del mismo me permito delegar al 
doctor Francisco José Chaux Donado, Viceministro 
de Promoción de la Justicia para que participe en el 
mismo y él está presente aquí en el Elíptico.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Se encuentra presente entonces el doctor 
Francisco José Chaux Donado Viceministro de 
Promoción de la Justicia acá en el recinto de manera 
física para que lo conozcan también los citantes.

Señor Secretario, Ministerio de las TIC.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Está en el recinto en estos instantes Daniel 

Palacios, acaba de ingresar.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Perfecto, Ministerio de las TIC.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
El Ministerio de las TIC dice lo siguiente:
En su parte pertinente, en atención a su 

comunicación mediante la citación virtual para 
el debate de control político para el próximo 2 de 
diciembre de 2020, por motivos de coordinación de 
agenda regional para visitar el Archipiélago de San 
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Andrés, Providencia y Santa Catalina, de la manera 
más atenta le informo que he designado al señor 
Germán Rueda, Viceministro de Transformación 
Digital, para que atienda la citación en mi 
representación.

Entonces, el doctor ha delegado al Viceministro 
de Transformación, Germán Rueda.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, ¿se encuentra entonces presente 
en el recinto el doctor Germán Rueda Viceministro 
de Transformación Digital?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Estamos cerciorándonos, un momentico, 
Presidente, ya llegó, ya está en plataforma, señor 
Presidente, el señor Viceministro.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor Germán Rueda, ¿usted está en plataforma?
Intervención del Viceministro de 

Transformación Digital, Germán Rueda Jiménez:
Muy buenas tardes…
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Sobre la ausencia de la señora Ministra de las 

TIC que esta plenaria está solicitando una respuesta 
señor viceministro, bien pueda.

Intervención del Viceministro de 
Transformación Digital, Germán Rueda Jiménez:

La Ministra presentó excusas, en nombre de la 
ministra estoy aquí en representación del ministerio 
TIC atento a responder a todas las preguntas e 
inquietudes que se presenten durante el debate.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Viceministro, importante hubiera sido 
también su presencia física en este recinto habiendo 
sido delegado, acepto que usted esté inmerso en los 
decretos de la salud pública nacional y no existe 
constancia al respecto ya.

Doctor Rueda.
Intervención del Viceministro de 

Transformación Digital, Germán Rueda Jiménez:
Sí señor, estoy aquí pendiente para de verdad 

poder atender cualquier pregunta, cualquier 
comentario y poder apoyar desde la perspectiva del 
ministerio al debate.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Le decíamos, doctor Germán Rueda, que 
importante hubiera sido su presencia física, acepto 
que usted tenga en los decretos de la salud pública 
nacional alguna causal, porque usted fue delegado 
por la ministra y acá están presentes los viceministros 
restantes.

Intervención del Viceministro de 
Transformación Digital, Germán Rueda Jiménez:

Sí señor, y le presento excusas, por agenda estoy, 
estamos tratando de participar en los diferentes 
espacios, pero de verdad cuente con mi compromiso 
el ministerio para poder atender todos los puntos 
que se traten en el día de hoy.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, el Ministro del Trabajo también 
fue citado a este debate.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Envió la siguiente comunicación en su parte 
pertinente.

Me permito indicarle de manera respetuosa que al 
señor Ministro de Trabajo, Ángel Custodio Cabrera, 
no podrá estar presente conforme tiene compromisos 
adquiridos con anterioridad propias de la cartera, pero 
dada la importancia del tema que convoca se delega 
a la señora Viceministra de Relaciones Laborales, 
Ligia Stella Chávez, quien está en plataforma, señor 
Presidente, y firma esta carta de excusa la asesora del 
despacho del Ministro, Liceth Torres.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctora Ligia Stella, Viceministra de Relaciones 
Laborales, ¿está usted en la plataforma? 

Intervención de la Viceministra de Relaciones 
Laborales, Ligia Stella Chaves Ortiz:

Muy buenas tardes a todos, claro que sí, estoy muy 
puntual en la plataforma y no estoy presente allá porque 
acabamos de terminar la segunda mesa de concertación 
laboral para el salario mínimo que como ustedes saben 
es una ruta establecida con anterioridad, pero ya estoy 
saliendo para el recinto.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Bueno, señora viceministra apenas vamos a 
empezar este debate, fácil puede ser que usted nos 
acompañe físicamente en representación del señor 
ministro, correcto.

Señor Secretario, esas son las 6 entidades del Estado 
que han sido citadas, además de la Alta Consejería para 
las Comunicaciones de la Presidencia de la República, 
le ruego nos certifique si se encuentra presente.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Existen invitados también, señor Presidente.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Está citada la Alta Consejería para las 

Comunicaciones de la Presidencia de la República, 
Secretario.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

No se puede citar la Alta Consejería, señor 
Presidente, es invitado.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, en el Orden del Día se lee y lo 
tengo acá y le voy a regalar copia, que se encuentra 
citada la Alta Consejería para las Comunicaciones 
de la Presidencia de la República, ruego entonces no 
se cometan estos errores en los escritos para que no 
queden tan evidentes en la plenaria.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Dice la carta del Consejero Presidencial para las 
Comunicaciones:
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Con el comedimiento que me es usual doy 
respuesta a su comunicación de fecha 26 de 
noviembre de 2020 radicada en el Departamento 
Administrativo de la Presidencia de la República el 
30 de noviembre de 2020 y recibida en la Consejería 
para las Comunicaciones del mismo día a través de 
la ventanilla virtual de la Presidencia de la República 
en la cual se me extiende la invitación a la sesión de 
la plenaria del día 2 de diciembre de 2020 a las 2 p. 
m.

Al respecto me permito excusarme ante usted al 
no poder asistir por motivos de agenda presidencial 
previamente adquiridos, no delego a nadie.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

O sea que la Alta Consejería para las 
Comunicaciones de la Presidencia se excusa por 
agenda previa.

Señor Secretario, vamos a decretar un receso de 
10 minutos y en 10 minutos reiniciamos.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

El Presidente ha decretado un receso de 10 
minutos, son las 4 y 31 a las 4 y 41 reiniciamos la 
sesión, muy amables.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Un segundito que nos va a dar razón el señor 
Viceministro del Interior y ahí le doy la palabra a 
cada uno de ustedes por tres minutos, para que se 
tome una decisión respecto a este debate.

Bueno, vamos a darles el uso de la palabra a los 
integrantes del Partido Verde citantes a este debate, 
por tres minutos doctor León Fredy Muñoz, tres 
minutos, tres minutos improrrogables a cada uno en 
el entendido que no es la intervención del debate.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Reinicia la sesión, señor Presidente, y se certifica 
que hay…

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Bien pueda, Secretario.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se certifica que hay Quórum decisorio. 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctor León Fredy, tres minutos, improrrogables, 

bien pueda.
Intervención del Honorable Representante 

León Fredy Muñoz Lopera:
Gracias, señor Presidente, es lamentable que los 

sectores de oposición en este caso la Alianza Verde, 
citan un debate de control político sobre la libertad 
de prensa que tanto ha sido vulnerada en nuestro país 
y citemos 5 ministros y ninguno se hizo presente, ni 
en el recinto, ni en la virtualidad, esto es un irrespeto, 
no solamente para nosotros como Congresistas, que 
parece ser que fuésemos Congresistas de tercera 
o cuarta categoría, no, esto es un irrespeto para el 
país, pero peor aún es irrespeto gravísimo para los 
periodistas, para la prensa de nuestro país, ese es el 

mensaje que está mandando este nefasto Gobierno y 
sus ministros, esto es lamentable, señor Presidente, 
en los dos años donde más amenazas ha tenido la 
prensa, donde más se han vulnerado sus derechos, 
donde más se ha callado la voz de la prensa, en estos 
dos años del Presidente Iván Duque y citamos a 
este debate de control político y aquí dejan al país 
esperando respuestas, ningún ministro vino, ese es el 
interés que tiene este Gobierno con la prensa, ese es el 
interés que tiene este Gobierno con los colombianos 
y las colombianas y ese es el interés que tiene este 
Gobierno con los sectores de oposición, irrespeto 
total, qué le está pasando a este Gobierno, de verdad 
qué es lo que quiere este Gobierno, acallar las voces 
y que sigan asesinando a lo ancho y largo de todo 
el territorio, esto es lamentable lo que está pasando 
en este momento en el Congreso de la República 
y les pido a los entes de control, a la Procuraduría 
investigar a estos funcionarios, que fueron citados 
hoy porque fueron citados a este debate de control 
político.

La Ley 5ª muy clara y tiene que responder y 
les exijo a los entes de control que recojan esta 
denuncia, porque es delicado y no vamos a hacer 
ningún debate, a quién le vamos hacer debate, 
a los que no toman decisiones y le hacemos un 
llamado a la prensa de nuestro, que vamos a seguir 
defendiéndolos y que vamos acudir al Estatuto de 
la Oposición, para obligar a los altos funcionarios 
del Gobierno nacional a que hagan presencia en este 
recinto porque así lo tiene que obligar el Estatuto 
de la Oposición, porque parece ser que poco les 
interesa la Ley 5ª.

Por eso, señor Presidente, aquí hoy nos vamos 
a ir, pero nos vamos a ir a seguir alzando nuestras 
voces, a seguir defendiendo a la prensa, a seguir 
defendiendo la libertad de prensa, que tanto ha sido 
callada en este Gobierno.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Catherine Miranda, hasta por tres 
minutos, bien pueda, y después el doctor Mauricio 
Toro.

Intervención de la Honorable Representante 
Luvi Katherine Miranda Peña:

Gracias, señor Presidente, este es un debate 
que estábamos esperando desde hace muchísimo 
tiempo, no solamente el Congreso de la República, 
los periodistas de diferentes regiones del país, que 
hoy lastimosamente no pueden ejercer su profesión 
de manera libre y segura, en el país entero.

Hace más de 25 años no ha existido en Congreso 
de la República un debate sobre la libertad de prensa 
en Colombia, justo cuando el Partido Verde decide 
hacer este debate de control político, evidenciar la 
poca o nula, interés del Gobierno de Iván Duque en 
proteger la prensa, deciden no asistir, es realmente 
bochornoso que los ministros citados no haya venido 
uno solo, a qué le temen, a que se conozca la verdad, 
a que podamos demostrar con cifras evidenciarle 
a este país la censura que existe en Colombia a la 
prensa, realmente duele Colombia, realmente duele 
la poca, el poco interés del Gobierno nacional, 
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para salvaguardar la vida de nuestros periodistas y 
puedan ejercer libremente su profesión.

Por eso la bancada del Partido Verde toma 
la decisión de no aceptar este debate porque el 
Gobierno no da la cara, por eso nos retiramos, por 
eso no aceptamos un debate de control político sin 
los protagonistas y sobre todo los responsables, 
esperamos, Presidente Blanco, y usted que nos ha 
dado todas las garantías que este debate se pueda 
programar nuevamente con la presencia de los 
ministros, porque hay que decirles a mis compañeros 
Congresistas que nosotros teníamos el debate hace 
quince días y fuimos muy generosos y respetuosos 
de la situación que estaba pasando el país, con 
San Andrés y Providencia y decimos aplazar el 
debate, para que los ministros pudiesen atender 
la emergencia y hoy cuando tienen que estar acá 
dando la cara, se esconden detrás de sus escritorios 
o en reuniones ficticias sacada de la manga, para no 
responderle al país, a los ciudadanos, a la prensa, 
que sabe que es censurada.

Nuevamente, Presidente Blanco, muchas gracias 
por su generosidad y esperamos que la próxima 
semana podamos realizar este debate, con la 
presencia de todos los ministros. Gracias.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Mauricio Toro, bien pueda.
Intervención del Honorable Representante 

Andrés Mauricio Toro Orjuela:
Gracias, Presidente, yo con mucha tristeza tengo 

que decirle al país, que la política es de mensajes y 
este Gobierno ha mandado un mensaje contundente, 
lo que acaba de hacer el Presidente Iván Duque y 
sus ministros demuestran el talante de un Gobierno 
que evita darle la cara a los principales problemas de 
este país, a los principales problemas que enfrenta 
la democracia, como lo es la amenaza a la libertad 
de prensa, la amenaza a que cada colombiano pueda 
decir lo que quiera, cuando quiera y como lo decida 
decir, la amenaza a la vida de cientos de periodistas 
de Colombia, que se han dedicado a investigar y a 
denunciar los actos de corrupción más graves, que 
no solamente se han dado en esta administración, 
sino en las anteriores, porque aquí veníamos a hablar 
de las vidas de todos esos investigadores que les 
abren los ojos a los colombianos y les dicen a cada 
uno de los colombianos qué es lo que pasa, cómo 
se roban al país y lo que está pasando no solamente 
la persecución de los periodistas, el silenciamiento 
de los colombianos producto de una política y de 
unas decisiones que ha adoptado este Gobierno y 
que no vengan a dar la cara, es un mensaje claro 
y contundente, un Gobierno que está acusado de 
dictatorial, un Gobierno que está acusado de ser un 
Gobierno autoritario y con conductas propias de una 
dictadura y que sea citado a dar explicaciones y que 
no dé la cara, que se esconda enviando delegados, 
si es que los envía, para responder a las preguntas 
que los colombianos necesitan oír, cada una de esas 
respuestas, porque es que estamos hablando de 303 
agresiones, que se han dado contra periodistas en el 
último año, 4 exilios, 66 casos de acoso judicial.

Colombia, según Reporteros sin Fronteras, se 
queda ubicada en el puesto 130, entre 180 con una 
categorización de situación difícil para ejercer el 
periodismo en la libertad de prensa, estamos al lado 
de países o Estados fallidos, estamos al lado por 
unos niveles de países con dictadura y este Gobierno 
en lugar de venir a dar la cara, de dar explicaciones, 
de decirles a los colombianos qué es lo que está 
pasando, que es responsabilidad suya y que no, 
simplemente decide no venir y es un mensaje claro 
cómo se hace la política, con mensajes contundentes 
como los que acaba de hacer el Presidente de la 
República Iván Duque Márquez, es grave para los 
colombianos y es grave para la libertad de prensa, es 
grave para las generaciones futuras que van a crecer 
amenazadas y violentadas, porque las quieren acallar 
y eso es lo que está pasando en este país, amordazan 
a cada colombiano, que escudriña, que investiga, lo 
que pasa alrededor de las fuerzas armadas, de los 
ministerios y de la ejecución de los presupuestos…

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Termine, doctor Mauricio.
Intervención del Honorable Representante 

Andrés Mauricio Toro Orjuela:
Así que no han querido dar respuestas y no dar la 

cara, es, es muy triste y yo quiero que los colombianos 
sepan lo que esto le hace a la democracia y que este 
Gobierno le debe la cara a los colombianos y si 
nos toca usar el Estatuto de la Oposición, nos toca 
usarlo, para poderles decir aquí tienen que venir a 
dar la cara y si esto implica que nos tengamos que 
ir a extras, nos tenemos que ir a extras y que el 
Gobierno le dé la cara al país y a los Congresistas, 
porque nos va tocar usar el Estatuto de la Oposición 
que obliga a los, a los, a los ministros a venir a dar 
la cara, porque se enfrentarán a investigaciones muy 
graves ante la Procuraduría, no tenemos de otra, los 
colombianos merecen respuestas y este Gobierno se 
las tiene que dar.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Wílmer Leal, bien pueda, hasta 
por tres minutos.

Intervención del Honorable Representante 
Wílmer Leal Pérez:

Presidente, muchas gracias, un saludo muy 
especial a usted, Presidente, a la Mesa Directiva, 
a mis colegas, Presidente, pareciera, es más, no 
pareciera, hoy se evidencia lo mucho que le importan 
las vidas de los colombianos y en especial de esos 
que la arriesgan para informarnos de lo que sucede 
en los organismos del Estado, al no venir a un debate 
tan importante como estos.

Presidente, es lamentable, y los colombianos 
deben saberlo, hoy se quería hacer un debate de 
control político acerca de la libertad de prensa, pero 
que también íbamos a hablar de la necesidad que 
tiene este país de informarse, de cómo existen más 
de 500 municipios colombianos, 500 municipios 
que son conocidos como desiertos de información, 
porque son municipios donde no llega absolutamente 
ninguna información de lo que sucede en este país, 
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¿es acaso eso lo que quiere este Gobierno?, ¿eso 
es lo que le interesa a este Gobierno la vida de los 
periodistas, ese es el silencio al que quieren seguir 
manteniendo en el país?, porque lo que hoy pasó 
acá, Presidente y colegas, no parece un tema al 
azar y me arriesgo a decir que no es al azar, tanto 
es que como lo dijera mi compañera Katherine, 
nosotros por voluntad del partido un debate que ya 
estaba programado decidimos aplazarlo, para que el 
Gobierno atendiera la difícil situación de San Andrés 
y Providencia y lo íbamos a hacer precisamente 
hoy, para que los colombianos escucharan del 
Gobierno y de sus ministros, cuáles iban a ser las 
responsabilidades que iban a asumir, no solo del que 
haya municipios sin información, sino de la vida de 
tantos periodistas que la arriesgan para informar.

Hoy se evidencia lo poco o nada que le interesa 
la vida de los colombianos a este Gobierno, pero 
también, se evidencia la necesidad que tiene este 
Gobierno de que Colombia no conozca la realidad 
de lo que está pasando al interior de sus instituciones 
y hoy lo demuestran, de 5 ministros citados, ni uno, 
ni siquiera colombianos, mandaron una excusa para 
este debate programado hace más de 15 días.

Por eso, Presidente, nuestra voz categórica 
de protesta y de rechazo y de solidaridad con los 
periodistas que siguen amenazando y matando.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Fabián Díaz, hasta por 3 minutos, 
bien pueda.

Intervención del Honorable Representante 
Edwing Fabián Díaz Plata:

Gracias, Presidente, es una falta de respeto con 
el Congreso, es una falta de respeto con el mismo 
país, con el pueblo colombiano, gracias, Presidente, 
retomo, es una falta de respeto con el Congreso, 
es una falta de respeto con el país, con el pueblo 
colombiano, que, en el desarrollo de un debate de 
control, superimportante para el país no dé la cara y 
el Gobierno nacional, que los citados no den la cara, 
que los citados se terminen excusando, con un tema 
tan importante, como es la censura del periodismo 
en nuestro país, están en este momento los mismos 
citados censurando este debate, porque no dan la cara, 
aquí necesitamos respuestas, porque necesitamos 
acciones, los periodistas en nuestro país están siendo 
perseguidos, están siendo amenazados con perder 
su vida, están siendo amenazados con perder hasta 
su mismo trabajo y es que cómo es posible que los 
periodistas, que terminan desarrollando un trabajo 
investigativo terminen siendo ellos investigados por 
los mismos entes de control que se suponen deben 
brindar garantías.

Y es que en nuestro país, para el desarrollo de las 
diferentes investigaciones periodísticas, no se están 
teniendo garantías, garantías mínimas que debe tener 
cualquier país democrático, porque en nuestro país 
hablar de democracia ya se empieza a desdibujar, 
porque estamos nosotros contemplando lo que 
termina siendo es una dictadura, cómo es posible 
que los periodistas que terminan desarrollando, que 
terminan ollas podridas de corrupción, terminen 

siendo ellos, los investigados, estamos hablando 
de casos de corrupción como la ñeñepolítica, 
donde Gonzalo Guillén, Julián Martínez, quienes 
desarrollaron la investigación, en este momento 
son los investigados, en este momento son los 
hostigados y es increíble que en nuestro país no se 
tengan unas mínimas garantías, porque los entes de 
control se terminan confabulando con quienes están 
siendo investigados, con los que en este momento 
deberían estar pagando, terminan siendo ellos 
los que terminan hostigando a quienes sacan esas 
ollas podridas y es por eso que hemos tenido que 
acudir a instancias internacionales, a organismos 
internacionales, ya que en nuestro país no existen 
garantías y no existen garantías sobre los periodistas, 
mucho menos vamos a encontrar nosotros garantías 
para líderes sociales, para líderes ambientales, 
líderes campesinos, indígenas, que de igual forma 
aportan a descubrir todas estas ollas podridas.

Es por eso que lazamos nuestra voz de rechazo, 
de protesta, ante esta falta de respeto, porque lo 
mínimo que se les estaba pidiendo es que asistieran 
a este debate, que se programó con 15 días y que no 
den la cara, Duque, Gobierno nacional, denle la cara 
al país, dejen de esconderse.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Juanita Goebertus, hasta por tres 
minutos, y después el Representante Inti Asprilla.

Intervención de la Honorable Representante 
Juanita María Goebertus Estrada:

Gracias, señor Presidente, hoy es un día muy triste 
para la democracia colombiana y es sobre todo, un 
día muy triste para esta Cámara de Representantes, 
en 25 años este Congreso no ha hecho un debate de 
control político a la libertad de prensa, lo consultaba 
hoy con la fundación para la libertad de prensa, que 
por fin decía un Congreso en un país que es uno de 
los más violentos del mundo para ser periodistas, 
por fin le para bolas a este tema y el doctor Navas 
Talero, me confirmaba que no recuerda, sino que 
el último debate de control político sobre este fue 
quizás en el Gobierno Pastrana.

Estábamos hoy de cara a la oportunidad de 
discutir de manera en la cual nuestros periodistas 
reciben amenazas y son víctimas de homicidio, tiene 
que avergonzarnos a todos que en 4 décadas hayan 
matado a 161 periodistas, la manera en la cual han 
sido víctimas de perfilamientos y de formas en las 
cuales vigilan al periodismo, periodistas tan valiosos 
como Ricardo Calderón, que han podido documentar 
gravísimas violaciones a los derechos humanos, sin 
quien seguramente este país no habría podido tomar 
correctivos en distintos momentos y hoy qué le dice 
esta Cámara, que no vale la pena debatir ese tema, 
estábamos aquí para discutir sobre el hostigamiento 
judicial, la manera en la cual personas como Diana 
Díaz, que se vuelven la forma de poder alertar 
sobre que hay hechos de corrupción, sobre que hay 
hechos de censura, terminan por nuestra Fiscalía, 
nombrada a través de la decisión del Presidente de la 
República, terminan persiguiendo a quienes hacen 
esas denuncias y por lo tanto acallando, censurando, 
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evitando que las fuentes hablen, íbamos habla de 
desiertos de información, de la manera en la cual 
cada vez que matan a un periodista en municipios 
PDET en este país generamos una nueva zona de 
silencio, acallamos un municipio que ya no puede 
producir información propia y que por lo tanto no es 
capaz de tomar buenas decisiones públicas porque no 
hay debate público, porque se acalla la democracia, 
íbamos a discutir sobre la manera en la cual la pauta 
estatal controla a los medios de comunicación, pero 
hoy el Gobierno nacional, al decidir que no viene a este 
debate, al decidir que es uno de los países más violentos 
del mundo, pero no le interesa dar el debate, cierra la 
posibilidad de que discutamos estos temas de fondo.

Por supuesto que no vamos a respaldar las excusas, 
por supuesto que le vamos a pedir, Presidente, que 
las hagamos votar y yo les digo, colegas, hoy es el 
Partido Verde, pero mañana es cualquiera de ustedes, 6 
ministros citados, ni uno viene a participar, ni siquiera 
de manera digital, por supuesto que hay otros asuntos, 
pero la manera en la cual nos responde el viceministro es 
que están muy ocupados, pues claro que están ocupados, 
por supuesto, pero sí debe haber constitucionalidad 
a un debate frente a un tema tan importante como el 
que estamos, no vamos a aceptar esas, esas excusas 
y les ruego, colegas, que los otros compañeros, nos 
acompañen, procede según el artículo 135 de la 
Constitución la moción de censura y ustedes lo saben 
y el Gobierno lo sabe y parece que está por encima del 
Congreso y de los partidos, hoy es el Partido Verde, 
mañana es cualquiera de ustedes, si deciden hoy aceptar 
estas excusas y no dar paso a la moción de censura y por 
supuesto Presidente y colegas que si el Gobierno no da 
la cara, los vamos a citar con el estatuto de oposición, 
porque parece que es la única forma de que respondan, 
este es un tema serio, sin prensa no hay democracia, no 
hay deliberación pública, no escrutinio a las autoridades, 
hoy es el Gobierno Duque, mañana es cualquier otro y 
ustedes están dejando que esa prensa sea débil. 

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Inti Asprilla, hasta por 3 minutos, bien 
pueda.

Intervención del Honorable Representante Inti 
Raúl Asprilla Reyes:

Muchas gracias, señor Presidente, esto que voy a decir 
tal vez no sea o seguramente no aparecerá en “Semana”, 
no aparecerá en RCN Televisión, pero es importante que 
los colombianos lo sepan, yo les pregunto a todos y a 
cada, a cada uno de los colombianos que votaron por 
Iván Duque, si les gusta que los traten de estúpidos, de 
imbéciles, les metieron el cuentico de Venezuela, les 
dijeron que acá podía haber una dictadura y acá tenemos 
pues una dictadura al estilo propio de una persona que 
llegó ahí manejada o como títere de Iván Duque, del de, 
de Uribe y es una dictadura absolutamente asolapada, no 
da la cara, la escoba arde es rastrera, así es el Gobierno 
nacional y esto que están haciendo hoy en día es una 
nueva forma de censura.

Se cita el último debate del año, por parte de un 
partido de oposición sobre hechos absolutamente 
preocupantes de censura por parte del Gobierno 
nacional, en el cual por poco y meten a la cárcel a quien 

denunció al sátrapa de Bieri, que además muy bien 
premiado estaba, en Presidencia de la República, por 
poco la meten a la cárcel a la señora Diana, hay además 
denuncias, por eso tenía que venir el Ministro de Defensa 
de cómo a 66 periodistas han sido golpeados en medio 
del paro, no, tampoco valió una explicación, entonces 
yo le digo a todos con la misma, yo sinceramente estoy 
cansado de decirlo, entiendan la gravedad de lo que está 
pasando acá, entiendan que elegir Gobiernos como los 
de Iván Duque, entiendan que elegir a Congresistas 
que no vienen a legislar, ni a hacer control político es 
absolutamente grave, esto es el remedio más gracioso 
y más cruel que ha tenido la democracia colombiana, 
a la gente la golpea la policía y no pasa nada, la matan 
y no pasa nada, periodistas exiliados y no pasa nada, 
periodistas al borde de la cárcel y no pasa nada, cogen 
por medio de sus amigos empresarios y cierran un medio 
de comunicación y lo vuelven el pasquín del uribismo y 
no pasa nada, entonces lo único que tienen que hacer 
ustedes quienes verán esta constancia en redes sociales, 
es ayudar a que se despierte la conciencia política que 
es lo único que nos salvará un día de este adefesio que 
tenemos. Muchas gracias, señor Presidente.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Catalina Ortiz, hasta por 3 minutos, 
bien pueda.

Intervención de la Honorable Representante 
Catalina Ortiz Lalinde:

Gracias, Presidente, digo con mucho orgullo que el 
Partido Verde viene preparando este debate, teníamos 
un debate robusto, riguroso, para presentar hoy y para 
presentar hace más de un mes, realmente que lo tenemos 
preparado.

Sin embargo, dada la crisis de Providencia, como ya 
explicaron algunos de mis colegas, dijimos movámoslo 
más, para que el Gobierno pueda asistir, pero con todo y 
ese tiempo hoy ninguno de los 5 ministros citados tiene 
la delicadeza, no solo de venir personalmente, sino de 
ponerse detrás de una cámara y vernos la cara a través de 
una cámara, no solo no vienen personalmente, sino que 
no se aparecen de manera virtual. 

Quiero también resaltar que no vino un alto 
consejero para las comunicaciones, si en efecto los altos 
consejeros no se pueden citar, pero se pueden invitar, 
hubiera sido un gesto que quien está encargado de las 
comunicaciones desde la Presidencia de la República, se 
apareciera en este debate para mostrar que hubiera algún 
tipo de interés en el mismo.

Este tema como ya han dicho lo suficiente, pero 
hay que hacer hincapié, es un ojo fundamental de 
la democracia, sin prensa libre no hay democracia, 
aquí de lo que íbamos a hablar era de temas como el 
perfilamiento de los periodistas, como el hostigamiento a 
los periodistas y también por supuesto de cómo se abusa 
de la pauta oficial, ese músculo que tiene el Gobierno 
a través de sus cuentas, para silenciar la crítica, para 
castigarla, podría quedarme largo hablando de lo que 
íbamos a hablar en este debate, pero dejémoslo con la 
esperanza de que tengamos el debate.

Quiero disculparme con los que estaban esperando 
este debate hoy, en especial desde los medios de 
comunicación, los periodistas hostigados, los periodistas 
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que viven en riesgos, los medios de comunicación, 
amenazados también por la situación de su industria.

Con tristeza les decimos que no vamos a hacer este 
debate, no vamos a hacer un debate con quienes no 
pueden tomar decisiones, no vamos a hacer un debate 
que tiene una señal clara por parte del Gobierno de 
que este tema no les interesa, pero sí vamos a utilizar 
el derecho que tenemos como oposición, como Partido 
Verde, para realizar este debate como Dios manda y si 
eso implica en una agenda ya apretada, que se tengan 
que correr cosas, que eventualmente terminemos en 
unas extras, pues así será, porque el derecho que nos 
asiste hoy como bien decía Juanita, como Partido 
Verde, pero a todos los que estamos aquí, los derechos 
constitucionales, a llevar a cabo este tipo de debates, con 
los debidos interlocutores, pues lo vamos a hacer valer. 
Muchas gracias, señor Presidente.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Vamos a actuar de la siguiente forma, debate de 
control político no hay, queda claro porque así se ha 
manifestado también a través de la intervención de los 
citantes, va a intervenir el señor Viceministro del Interior, 
el doctor Daniel Palacios, y levantamos la sesión para 
mañana a las 9 de la mañana proyectos de ley, doctora 
Juanita, 30 segundos.

Intervención de la Honorable Representante 
Juanita María Goebertus Estrada:

Presidente, he presentado una proposición verbal, 
para que se voten las excusas de los 6 ministros, que 
ninguno está dando la cara en este debate, le pido que 
someta a votación y que sean los partidos, los que rindan 
cuentas ante el país, sobre si es cierto que 6 ministros 
tenían excusa para no dar este debate en el país.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Juan Carlos Lozada y ahí viene el 
señor viceministro, hasta por 3 minutos, doctor Lozada.

Intervención del Honorable Representante Juan 
Carlos Lozada Vargas:

Gracias, Presidente, yo estaba pidiendo la palabra 
desde hacía bastante tiempo, yo le agradezco, Presidente, 
que me la dé, porque yo me uno a las voces de mis 
compañeros de la oposición sobre este tema Presidente 
y si bien no va a haber debate, yo creo que aquí quienes 
quieran expresarse sobre la inasistencia del Gobierno 
nacional a este debate deberían tener el derecho de 
hacerlo, Presidente.

Presidente, es que esto se ha vuelto el pan de cada 
día del Congreso de la República, yo lo ponía en el 
chat, 5 semanas seguidas, hemos tenido que cancelar 
la sesión de la Comisión afro por la inasistencia de los 
ministros a los debates planteados por esa comisión, 
como lo he dicho yo aquí, ya cientos de veces una de las 
más juiciosas del Congreso de la República, 5 semanas 
seguidas, doctora Ángela María Robledo que no asiste 
el Gobierno nacional a los debates de la Comisión Afro 
y así es ya casi que de manera reiterada y sistemática 
en las demás comisiones del Congreso, Presidente, 
y yo sí tengo que decir cuando yo era Presidente 
de la Comisión Primera, a mí ningún ministro me 
faltaba a mis citaciones, porque desde las primeras de 
cambio, funcionario que no viniera, funcionario al que 

mandábamos de una vez a la Procuraduría General de la 
Nación y va a ver cómo vienen de una vez, Presidente, 
y esa es su responsabilidad la de la Mesa Directiva, 
Presidente, de poner en conocimiento de las autoridades 
competentes en este caso la Procuraduría General de la 
Nación, la inasistencia de los y de las ministras.

Yo veo entre las excusas que nos dan, Presidente, 
tal vez que la de la doctora Abudinen será la única que 
tienen algo de razón, está en San Andrés, yo puedo 
entender, ya van 4 semanas, 3 semanas que nos dicen 
que los ministros no pueden venir al, al, al Congreso 
porque están en San Andrés, pero si están atendiendo una 
emergencia como esas yo puedo entender a la Ministra 
Abudinen, el Ministro de Defensa, compromisos previos, 
la Canciller que está en palacio, la Ministra del Interior 
compromisos previos, el Ministro de Justicia nada dice, 
el Ministro de Trabajo nada dice y yo sé que están aquí 
excelsos viceministros como el doctor Chaux, como el 
doctor Palacios, como el doctor Echeverry, todos ellos 
por los que tengo el mayor respeto, pero el Gobierno 
nacional no puede seguir mandando este mensaje que 
el control político le importa cinco, que se lo pasa por 
la faja, que se brinca por encima del Congreso de la 
República, todos los días de su vida como le da la gana, 
menos en un debate de la oposición y de la envergadura 
que planteó aquí la oposición, nada más y nada menos 
que el debate sobre la libertad de prensa y la libertad de 
expresión en Colombia.

Así que, querido Presidente, yo secundo la petición 
de la doctora Juanita Goebertus, que aquí se vote la 
satisfacción o la insatisfacción sobre esas excusas y lo 
conmino a usted, Presidente, a que, en cumplimiento 
de la Ley 5ª, ponga en conocimiento de la Procuraduría 
General de la Nación, las inasistencias de estos ministros, 
de una vez, Presidente. Muchísimas gracias.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Recordarle, doctor Lozada, que a usted no se le 
concedió el uso de la palabra antes, porque usted no es 
citante y nosotros hemos sido absolutamente respetuosos 
en los debates de control político de que lleven primero 
el uso de la palabra los citantes y usted no pertenece al 
Partido Verde, obviamente es Congresista y se le dio el 
uso de la palabra. Doctor Daniel Palacios, bien pueda, 
señor Secretario, una vez él termine, léase la proposición 
de la doctora Juanita, la sometemos a consideración a 
través de la plataforma y que sea la plenaria la que en su 
sabiduría determine.

Intervención del Viceministro del Interior, Daniel 
Andrés Palacios Martínez:

Señor Presidente, muchas gracias por esta oportunidad 
que me da en nombre del Gobierno de pronunciarnos, y 
lo primero que hay que decir es que el Gobierno nacional 
está aquí, el Gobierno nacional está haciendo presencia, 
aquí están 4 viceministros presentes en el recinto y otro 
número conectado a través de la plataforma digital y 
hay que dejar algo claro, este es un debate importante 
y por eso lamentamos que la decisión de los citantes 
sea no hacerlo, pero hay que dejar muy claro que no 
se está violando ninguna norma, el artículo 208 de la 
Constitución es absolutamente claro, frente a que los 
viceministros, a través de conducto de los viceministros 
se podrá asistir al Congreso de la República, cuando 
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medie una excusa en el cumplimiento de sus funciones 
y también el artículo 62 de la Ley 489 es absolutamente 
clara sobre eso y tal vez mucho de los miembros citantes 
que han tenido la oportunidad de hablar han expresado 
la diferencia con el Estatuto de la Oposición, en donde 
el Estatuto de la Oposición precisamente, taxativamente 
expresa la imposibilidad de la delegación, lo que quiere 
decir, señor Presidente, que sí existe la posibilidad de 
delegar para cualquier otro debate de control político, no 
es una función de los ministros estar en sus casas viendo 
televisión, los ministros que hoy no están haciendo 
presencia en este recinto es porque están atendiendo 
los asuntos de la patria, en el territorio, porque es la 
consecuencia de los desafíos que vivimos hoy como 
nación y son muchos, miles de colombianos los que 
hoy en Providencia y en San Andrés están necesitando 
la presencia de un Gobierno que los reconecte, que 
reconstruya, que esté en territorio dándole soluciones, 
como pasa en el Chocó, como pasa en Antioquia, 
como pasa en Sucre, como pasa en Córdoba, como 
hay situaciones de orden público que no dan cabida a 
que el señor Ministro de la Defensa no esté al frente de 
ello o como la concertación del salario mínimo que no 
da cabida a que el señor Ministro del Trabajo no esté 
presidiendo esa negociación.

Aquí lo que queda claro es que este es un Gobierno 
que hace presencia en el territorio y en el Congreso 
y cuando les toca a los ministros hacer presencia 
institucional, para atender los problemas que el país 
está enfrentando, allá estarán los ministros y acá 
estaremos quienes tengamos que estar en el Congreso 
de la República, pero señor Presidente usted podrá 
dar fe y podrá dar constancia, que los ministros han 
hecho presencia en este recinto, cuando aquí se les ha 
citado para dar los debates, tampoco es cierto que no 
hacen presencia en las comisiones, lo hacen de manera 
permanente, lamentablemente estamos afrontando, 
Honorables Representantes, situaciones en el país que 
requieren la atención de los ministros, situaciones que 
los colombianos no permiten que den espera y que 
den respuesta al más alto nivel y quiero decir algo, si 
hay alguien que entiende la situación que el país está 
atravesando son los periodistas, quienes han cubierto la 
tragedia que enfrenta Providencia, la destrucción masiva, 
98% de la infraestructura de vivienda completamente 
destruida y que este esfuerzo el país ha visto, ha sido 
liderado por el señor Presidente de la República no 
delegando a nadie, el señor Presidente de la República 
con sus ministros en el terreno, en el territorio, no es 
precisamente Honorables Representantes, porque 
estemos sentados viendo televisión y no queriendo 
asistir a los debates del Congreso de la República y son 
los periodistas los que cubrieron el domingo la tragedia 
en Riosucio, Chocó, y como eso requiere una atención 
inmediata, oportuna, presta del Gobierno nacional, para 
reconstruir las viviendas de quienes las perdieron y lo 
mismo de una ola invernal inclemente que ha venido 
azotando casi todos los departamentos del territorio 
nacional.

Y déjenme decirles algo, este Gobierno no se 
esconde, este Gobierno está aquí, este Gobierno tiene 
una respuesta institucional y les quiero decir a los 
Representantes que sea el Viceministro del Interior, o 

sea la Ministra del Interior la respuesta es una sola, es 
una respuesta institucional, que es la misma que daría 
el Ministerio de Justicia y el Ministerio de Defensa y 
estamos listos y prestos para ese debate, Honorables 
Representantes, aquí no le estamos escurriendo el 
bulto, aquí estamos haciendo presencia y tenemos 
las respuestas, para demostrar cómo este es un 
Gobierno garantista que protege a los periodistas y 
que nunca, jamás ha hecho esfuerzos de censura o 
de compra de los medios de comunicación, como 
algunos otros Gobiernos de los muchos fueron 
simpatizantes.

Con eso, señor Presidente, dejamos claro que el 
Gobierno nacional está aquí presente, que es una 
decisión autónoma de los citantes de no continuar 
con el debate y estaremos prestos para la nueva 
citación. Muchísimas gracias, señor Presidente.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Sírvase, señor Secretario, leer la proposición 
presentada por la doctora Juanita, para someterla 
inmediatamente a consideración.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Dice la proposición inaceptar las excusas 
presentadas por los ministros, para asistir al debate. 
Firma Juanita Goebertus.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

En consideración la proposición leída por la 
doctora Juanita Goebertus, señor Secretario, sírvase 
ordenar la apertura del registro, para que voten los 
parlamentarios por plataforma esa proposición, y 
oriente, por favor, el sentido del voto.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Si se vota sí se inaceptan las excusas presentadas 
por los ministros, si se vota no, no se acepta la 
proposición de no aceptarle las excusas, si se vota 
si se acepta, se acepta la proposición y por lo tanto 
no se inaceptan, dice la palabra de la Representante 
Juanita, las excusas se termina un juicio de reproche 
por parte de la Cámara a los ministros, se abre el 
registro, pueden votar señores Representantes.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, votar sí…
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se acepta la proposición.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Es aceptar la proposición de la doctora Juanita.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Que no se acepte, inaceptar las excusas.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Y votar no es aceptar las excusas de los señores 

ministros.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Sí señor, correcto.
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Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Votar no es aceptar las excusas de los ministros, 
perfecto, voten señores Parlamentarios.

Secretario General, Jorge Humberto 
Mantilla Serrano:

Con la venia de la Presidencia, pero por favor 
les pido que cuando vayan a hablar más de uno 
vuelvan a hablar, vuelvan a repetir su voto, con la 
venia de la Presidencia, quedan unas instrucciones, 
para que solo se tomen los manuales al final, 
vamos a hacerlo entonces de una vez.

Listado de los Representantes que votaron 
manualmente

Navas vota sí
Pizarro vota sí 
Correa vota sí 
Zorro vota sí 
Katherine Miranda vota sí
Inti Asprilla vota sí 
César Ortiz vota sí 
Jorge Gómez vota sí 
Burgos vota no
Ballesteros vota no
Wílmer Carrillo vota no
Buenaventura vota no
Édgar Gómez vota no
Zabaraín vota no 
Wills vota no
Arroyave vota no
Quintero Chichi vota no
Víctor Ortiz vota no
León Fredy Muñoz sí 
Karen Cure vota no 
Pachón vota sí
Berrío vota no 
Cabrales vota no 
Lizcano vota no
Martha Villalba no
Crisanto Pisso vota no 
Lizcano vota no
Diego Osorio vota no
Roldán vota no
Yepes vota no 
Nicolás Echeverry vota no
Betty Zorro vota no
Édward Rodríguez vota no
Banguero vota no
Milene Jarava vota no 
Jaime Lozada vota no
Aquileo Medina vota no
Julio César Triana vota no
Buenaventura León votó no
Intervención del Honorable Representante 

Ángel María Gaitán Pulido:
¿Secretario, usted me puede explicar la 

votación, es tan amable?, Ángel Gaitán.
Secretario General, Jorge Humberto 

Mantilla Serrano:
Si vota sí acepta la proposición de la doctora 

Juanita y es inadmitir las excusas de los ministros, 
si vota no quiere decir que acepta la Cámara las 
excusas.

Intervención del Honorable Representante 
Ángel María Gaitán Pulido:

Entonces voto sí, Secretario. 
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Vota sí Gaitán.
Jay-Pang vota no.
Buenaventura León vota no.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Señor Secretario, sírvase ordenar el cierre del 

registro, reciba algunos votos manuales adicionales, por 
problemas de conexión y anuncie la votación.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Rivera vota no.
César Martínez vota no 
Se cierra el registro y la votación final es como sigue.
Por el SÍ: votaron manualmente, Germán Navas 

Talero, María José Pizarro, José Luis Correa, Mauricio 
Toro, Katherine Miranda, Inti Asprilla, César Ortiz, 
Jorge Gómez, León Fredy Muñoz, César Pachón, Ángel 
Gaitán, para un total por el sí de 11 votos manuales por 
el sí, 19 por electrónicos, para un total por el sí de 30 
votos.

Por el NO: los siguientes votos: Jorge Burgos, Edwin 
Ballesteros, Wílmer Carrillo, Buenaventura León, 
Édgar Gómez, Armando Zabaraín, Juan Carlos Wills, 
Fabio Arroyave, Eloy Chichi Quintero, Víctor Ortiz, 
Karen Cure, Berrío Jhon Jairo, Enrique Cabrales, Óscar 
Lizcano, Martha Villalba, Crisanto Pisso, Diego Osorio, 
John Jairo Roldán, Jaime Yepes, Nicolás Echeverry, 
Gloria Betty Zorro, Édward Rodríguez, Hernán 
Banguero, Milene Jarava, Jaime Felipe Lozada, Aquileo 
Medina. 

Intervención del Honorable Representante John 
Jairo Hoyos García:

Secretario, John Jairo Hoyos.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Señor.
Intervención del Honorable Representante John 

Jairo Hoyos García:
Representante John Jairo Hoyos.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Doctor, ya cerramos, qué pena con usted.
Intervención del Honorable Representante John 

Jairo Hoyos García:
Gracias. 
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Julio César Triana, Jay-Pang Elizabeth, Juan Carlos 

Rivera, César Martínez, 30 votos por el no, 58 por 
electrónicos, para un total por el no de 88 votos.

Señor Presidente, ha sido negada la proposición 
presentada por la doctora Juanita Goebertus, que buscaba 
inaceptar las excusas presentadas por los ministros.

Publicación registro de votación
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Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, anuncie proyectos, para el día de 
mañana, a las 10 de la mañana la sesión plenaria de 
Cámara. 

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se anuncian proyectos para mañana 3 de diciembre 
de 2020 a las 10 a. m. La Viceministra de Relaciones 
Laborales, Ligia Stella, deja constancia que estuvo 
presente en el Elíptico en este debate que se aplaza.

Informe de conciliación
Proyecto de ley número 284 de 2020 Cámara - 

333 de 2020 Senado 
Proyectos para segundo debate
Proyecto de ley número 163 de 2020 Cámara
Proyecto de ley número 439 de 2020 Cámara - 

311 de 2020 Senado
Repito, se han anunciado el Proyecto de ley número 

284 de 2020 Cámara, número 333 de 2020 Senado.
Informe de conciliación y los proyectos para 

segundo debate
Proyecto de ley número 163 de 2020 Cámara, 

por la cual se establecen exenciones de impuestos 
de carácter nacional y tributos aduaneros, para la 
realización de los Juegos Panamericanos Junior Cali 
2021.

Y el Proyecto de ley número 439 de 2020 Cámara 
- 311 de 2020 Senado, por la cual se decreta el 
Presupuesto del Sistema General de Regalías.
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Han sido anunciados para el día 3 de diciembre de 
2020, a partir de las 10 a. m. los proyectos de ley, alguien 
me quería manifestar algo, con la venia del Presidente.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Levante, levante señor Secretario la plenaria.
Intervención de la Honorable Representante 

Diela Liliana Benavides Solarte:
Secretario, yo antes estuve presente en la plenaria, 

Liliana Benavides.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Perdón, no me deja escuchar a Diela Benavides, 

perdón, doctora, no le entendimos.
Intervención de la Honorable Representante 

Diela Liliana Benavides Solarte:
Secretario, quiero dejar constancia que estuve 

presente 
Intervención del Honorable Representante John 

Jairo Hoyos García:
Diela Benavides queda registrada su presencia, 

doctora Diela, el Subsecretario que hoy está con las pilas 
puestas, le acaba de recibir su voto de registro.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, sírvase levantar la plenaria y 
anunciar y convocar para mañana 3 de diciembre a las 
10 de la mañana, Secretario, levante plenaria, Secretario.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se levanta la sesión siendo las 5:39 p. m. y, como 
ya se dijo, se ha citado para mañana 3 de diciembre a 

partir de las 10 a. m., muy buenas tardes a todos, muchas 
gracias, y llegó la Navidad ahora sí. 

PROPOSICIÓN
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